

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 1 pta
Provincias, trimestre... 5 ptas

25 EJEMPLARES 60 CENTIMOS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos, 981

Para suscripciones, en la Librería de Pura. 5 Arenal, 6

Los anuncios se reciben en la Administración que despacha hasta la madrugada

Número suelto. 5 céntimos

NUESTRAS ENCUESTAS

¿Qué hacen las izquierdas?

La excitación que hace poco dirigimos a todos los partidos de izquierda ha despertado un vivo interés en la opinión pública. Por lo que oímos y lo que leemos estos días, por las numerosas cartas que recibimos, vemos con satisfacción que como nosotros piensa la gran masa liberal del país. La gente se pregunta, una vez más, y con creciente disgusto, si en la política española será posible todo, todo, las combinaciones más absurdas y los recursos más pintorescos; todo, menos un Gobierno sinceramente avanzado, eficazmente democrático.

¿Qué hacen las izquierdas?, interrogábamnos el viernes último. Es evidente, para nosotros como para la opinión general, que este Ministerio conservador, en la actual situación del país y del mundo, no representa más que un breve paréntesis. Hacia el otoño volverá a surgir la crisis. La mayoría del pueblo español querría para entonces un Gobierno de izquierda; cuanto más de izquierda, mejor. Pero, entre las fuerzas políticas de esa significación, ¿está preparado el núcleo que hace falta, con suficiente organización, con un plan de gobierno, con popularidad auténtica, capaz de pedir, conquistar y ejercer el Poder?

Este es el problema. Porque la opinión sufriría un nuevo y acaso irremediable desencanto si de mala manera y a última hora se intentaba la formación de uno de tantos Gabinetes liberales al viejo estilo y con el antiguo repertorio.

Para ayudar a la solución de este problema político, hoy fundamental, iniciamos ahora una encuesta, solicitando la opinión de las personalidades más representativas en los distintos grupos de la izquierda, desde la izquierda moderada y casi conservadora hasta la extrema izquierda proletaria, cuyos anhelos no pueden por más tiempo quedar olvidados en la gobernación del país.

Habla Besteiro

Hemos ido a buscar la opinión de los socialistas en el diputado Julián Besteiro. Enfermo Pablo Iglesias, nadie puede hablar con mayor autoridad, en nombre del partido socialista, que el ilustre catedrático de la Universidad Central.

Cuando dijimos a Besteiro el objeto de nuestra visita, dispuesto a complacernos, ante nosotros mismos releyó el artículo «¿Qué hacen las izquierdas?» Una vez hecho con todo detenimiento, dijo: —Estoy a su disposición.

—Deseamos saber, insistimos, cuál es la posición del partido socialista ante esa crisis que parece que ha de plantearse nuevamente en Octubre.

—Yo no puedo—dijo Besteiro—hablar de una manera segura en nombre de un partido como el nuestro, donde los acuerdos se toman democráticamente; pero le diré a usted mi opinión personal.

Creo—siguió diciendo el diputado por Madrid—que las izquierdas están perdiendo un tiempo precioso. Lo que está sucediendo en España no sucede actualmente en ninguna parte del mundo. Ayer mismo he leído los discursos del actual Gobierno en la recepción de Palacio, con motivo del santo del rey. Según esos discursos, España vive feliz y dichosa, como ninguna otra nación. Aquí está todo resuelto. Y mi opinión es completamente opuesta. Porque estos políticos nuestros parece que están totalmente ciegos. Todavía creen que la posición que España adoptó en la última guerra fue la mejor que pudo adoptar, y merced a ella somos y seremos más ricos que nadie. No ven que la reconstitución de los países que entraron en la guerra se está haciendo rápidamente, y que esa reconstitución se hace transformando todas las bases económicas.

El dinero que entró en España durante la guerra—dice Besteiro—por esa cuquería conflictiva, ya comienza a volverse a marchar. Los obreros sufrirán también de un país donde sólo merecen persecuciones y esclavitud. Preveo para España un porvenir negro, lleno de miseria. Al revés que esos optimistas políticos que usufructúan el Poder.

Pensando así, es claro que creo que las izquierdas podían y debían hacer una obra de importancia. Pero, ¿con qué hombres? ¿Con qué procedimientos? Porque a nuestros hombres de la izquierda democrática se les va todo en palabras y no hacen ninguna obra. Y casi es mejor que no hagan obra alguna, puesto que tampoco son capaces en servir de la Guardia civil...

¿Hombres de izquierda! Si los hombres que representaban una política avanzada en el extranjero han pasado a ser hombres de derecha—ahí están Lloyd George en Inglaterra, Millerand y Clemenceau en Francia—, ¿dónde quedarán colocados nuestros políticos de izquierda, que miran

imposibles la permanencia de Dato en el Poder y aun la posibilidad del retorno de Maura y La Cierva?

Malo me parece el Gobierno de Dato como Gobierno interino—añade Besteiro—; pero malísimo, como Gobierno permanente. Da miedo pensar en que este hombre hiciera las elecciones. Porque Dato, contra la creencia general, es peor que Maura. Maura es un hombre de pasiones, de ideas atávicas, de procedimientos violentos. Ya se sabe. Pero Dato es hombre sin ideales, frío como una serpiente, que no da ningún valor a los valores espirituales.

Nosotros, pues, ayudaremos a caer a Dato con todas nuestras fuerzas y veremos con agrado un Gobierno de izquierdas. Mientras tanto, haremos los mayores esfuerzos para lograr la unión del proletariado y hacer sentir esa unión con un movimiento decisivo, que puede hacer variar toda la política española y salvar de la ruina y de la miseria al país.

Y si tampoco conseguimos esta unión—dice Besteiro, lleno de entusiasmo—, tendremos que hacer un llamamiento al proletariado internacional. Ya lo he dicho en el Congreso, y parecieron excesivas mis palabras. No estamos dispuestos a seguir tolerando esa represión sorda de que se nos hace objeto en toda España. Vivimos hoy aquí como en tiempo de los zares en Rusia. No hay diferencia ninguna entre los soldados de Koltchak y la Guardia civil. De algo ha de servirnos que en el mundo camine triunfante la revolución social.

Hasta aquí, la opinión clara y firme de Besteiro. Aunque él no pretenda tal cosa, por él hemos oído al Partido Socialista Obrero. Es, pues, muy importante esta voz en los futuros acontecimientos políticos.

ATROPELLANDO LA LEY

EL CASO DE "EL LIBERAL"

El ministro de la Gobernación, al recibir ayer a los periodistas, manifestó que el alcalde y el gobernador impondrán a «El Liberal» y a «El Mundo» las dos multas que les corresponden por haber infringido la ley del Descanso dominical: el alcalde, por faltar a esa ley, y el gobernador, por no haber llevado los números al Gobierno antes de publicarse.

El ministro propuso a los periodistas la organización de una inspección que vigile a aquellos periódicos de quienes se sospecha que van a faltar al descanso dominical.

Asamblea de periodistas

Ayer tarde se celebró en la Asociación de la Prensa la anunciada reunión de periodistas para tratar del incumplimiento de la ley del Descanso dominical realizado por el ex popular órgano del Trust.

La reunión estuvo muy concurrida. En ella, el Comité permanente de periodistas para la defensa del descanso, dio cuenta de su actuación para evitar el incumplimiento de la ley, e hizo notar cómo los dos casos de incumplimiento que se han registrado en Madrid lo han sido por tolerancia del director general de Seguridad, quien, a pesar de haber ofrecido reiteradamente su intervención eficaz para evitarlos, no ha realizado el menor esfuerzo para hacer respetar la ley.

Hablaron luego varios redactores de diversos colegios, para confirmar con nuevos datos las manifestaciones del Comité, exponiendo con pruebas indudables cómo el director general de Seguridad tiene medios suficientes para impedir la salida de cualquier periódico que, faltando a la palabra de honor dada al firmar el documento en que se comprometen todos a respetar el descanso, tratase de aprovechar la leal conducta de sus colegas para traicionantes y realizar un propaganda ilícita y deshonrosa.

Por unanimidad se adoptaron los siguientes acuerdos:

Primero. Aprobar la conducta y las gestiones del Comité permanente, confiando en su actuación.

Segundo. Dirigir una comunicación al ministro de la Gobernación, pidiendo que ejerza la autoridad que ve por el exacto cumplimiento de la ley y que intervenga energicamente para impedir la repetición de infracciones de la misma.

Tercero. Dirigir otra comunicación al director general de Seguridad, protestando por no haber adoptado resoluciones contra la venta de periódicos que, infringiendo la ley del Descanso dominical, se confeccionaron y se pusieron a la venta el lunes 17 del corriente antes de la siete de la tarde, sin que los ejemplares estuvieran autorizados además por el Gobierno civil, como dispone la ley.

Cuarto. Que el Comité visite al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación para exponerle de palabra su protesta contra la falta de celo de las autoridades, que están obligadas a hacer cumplir la ley, y solicitar que el Gobierno adopte alguna medida eficaz que sirva de sanción ejemplar.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta; Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Mijón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Mannel Ortiz de Pinedo, Victor Gabirondo, Helodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex-redactores de El Liberal

Coplas del día

Abanicos

¡Ayer vi, en un ambiente de arte muy rico, la Exposición, curiosa, del abanico!... ¡Conchas, encajes, nácar, pinturas, blondas y vaquillajes!...

Vi el abanico antiguo con que una dama de culpables amores templó la llama... Pranda sencilla, regalo del marido (y en cabritilla).

¡Vi el abanico rojo que una manola luciera en la bravía fiesta española!... ¡Perdió el clavillo el día de la muerte de Pepe-Hillo!

Vi el pintado abanico con que una bella hirió el rostro del pobre Pepe Botella... ¡Fuera gabachos!... ¡Las bellas no quisieron reyes borrachos!

La Exposición es linda y es maravillosa... En aquellos países vive la Historia... ¡Al soplo alado de tantos abanicos vuelvo el pasado!

Abanicos vi muchos, pero me extraña falta allí el que hoy debiera salvar a España... ¡Falta, y me pesa, el que existe en la calle de la Princesa!

LUIS DE TAPIA

Nuestra acción en Marruecos

Las últimas operaciones

Melilla, 17.—El sábado último ocuparon nuestras tropas dos nuevas posiciones, distantes ocho kilómetros de las ocupadas la semana anterior.

La operación fue realizada por dos columnas mandadas por los coroneles Riqueime, Arroyo y Morales.

Durante la operación, un aparato pilotado por los capitanes Sres. Mulero y Rentería, bombardeó el poblado de Itisguen, que quedó destruido. Las llamas se divisaban a gran distancia.

El general Silvestre, acompañado por el general Montevede y por el jefe de Estado Mayor Sr. Sánchez Monje, dirigió a caballo la operación, yendo de uno a otro lado y visitando luego las nuevas posiciones, desde las que se ve el collado que separa el nacimiento del Kert del río Necor.

Desde el poblado de Tafersit se divisaron grandes grupos de enemigos, que trataban de llegar hasta Dar Azugaj, con objeto de cortar la retirada a la columna de la derecha.

El general Silvestre dispuso la colocación de una batería en Dar Azugaj, que cañoneó y dispersó a los rebeldes.

La batería que se hallaba próxima a Tamassusi cañoneó también a varios grupos que trataban de impedir la ocupación de dicho punto.

La posición de Dar Drius quedó guarnecida por fuerzas de Policía indígena, una compañía de ingenieros y otra de fuerzas regulares, mandadas por el coronel Morales.

En la avanzadilla de Tamassusi quedaron tropas peninsulares. La posición de Dar Drius es un enorme caserón que se halla a la izquierda del Kert; en este río, caudaloso actualmente, hicieron aguada las columnas.

A última hora se estableció una posición intermedia entre Dar Azugaj y Haman, guarnecida por Policía indígena.

Tiroteo.—Preparando las nuevas operaciones.

Durante la noche del domingo algunos «pacos» tirotearon nuestras posiciones, resultando muerto el soldado de ingenieros Juan Mo-

rán y contuso el soldado del regimiento de Ceriñola Antonio Donoso Vidal.

Desde las posiciones se contestó con descargas, que abuyentaron a los «pacos», y al amanecer, fuerzas indígenas realizaron la descubierta, sin novedad.

Hoy han comenzado en las nuevas posiciones los trabajos de fortificación, que dirige el coronel de ingenieros Sr. Ugarte.

La ocupación de Tafersit sólo servirá de punto de partida para ocupar, a unos 16 kilómetros de distancia, los puntos dominantes de las cuencas del Kert y el Necor.

Hecho esto podrá bloquearse por tierra a los moradores de Benitucin y Benissain, los cuales—bloqueados también por mar—tendrán que rendirse.

Esta semana es esperado el alto comisario. Sin duda viene a ultimar con el general Silvestre el desarrollo del objetivo principal de las operaciones.

Un correo postal a tierra.—El aviador, herido

Ceuta, 18.—En Larache, próximamente a las nueve de la mañana del domingo, y a poco de haber cruzado por la ciudad el biplano que hace el servicio de correo entre Rabat y Málaga, se recibieron noticias desde el campamento de Ras Reme de que el aparato había caído, sufriendo averías de consideración. Inmediatamente salieron camiones con el personal facultativo y material necesarios.

A la caída de la tarde regresaron, trayendo al piloto, que presentaba heridas en la cara, producidas por la rotura del cristal de las gafas.

El biplano salió de Rabat el día anterior, a las seis y veinte de la tarde, con dirección a Málaga, e iba pilotado por el aviador francés M. R. Sparrer.

La correspondencia que conducía ha sido entregada al cónsul de Francia en esta ciudad.

La insurrección en Irlanda

Más incendios.—Una manifestación

Londres, 18.—Noticias de Irlanda dicen que hoy ha sido incendiado otro cuartel por los sinnfeiners.

En una manifestación celebrada en Crown Park usó de la palabra la condesa de Narkievicz, ensalzando la memoria de los que murieron en 1916 en aras de las libertades irlandesas.

La oradora terminó diciendo: «Ni con tanques ni con aeroplanos lograrán amedrentar ni siquiera a un solo niño sinnfeiner.»

Hoy han salido del hospital completamente restablecidos los presos sinnfeiners que, estando en la cárcel, iniciaron la huelga del hambre.

Queda únicamente en el hospital un sinnfeiner, cuyo estado es ya muy satisfactorio.

Las tropas se han posesionado hoy de uno de los puestos de Policía, considerando este hecho como principio de las medidas acordadas por el Gobierno.

Hoy unos enmascarados atacaron otro puesto de Policía, saqueándole y llevándose varias cajas de explosivos y huyendo en automóvil.

Se reproducen los sucesos sangrientos

Londres, 18.—El periódico «The Globe» dice que en la noche del sábado al domingo volvieron a ocurrir sucesos sangrientos en Londonderry (Irlanda).

Durante cuatro horas hubo combates encarnizados en las calles.

No se tienen noticias más que de un muerto y un herido.

«El día de ayer—añade—fue de verdadera guerra civil, pelearse en las calles «unionistas» y sinnfeiners entre sí, pues la Policía se había retirado. Esta volvió a aparecer después de media hora, practicando numerosas detenciones.»

Las tropas francesas evacuan los terrenos ocupados

Maguncia, 18.—La evacuación de la cabeza de puente que fue ocupada el día 6 de Abril por las tropas francesas había terminado esta mañana, a las nueve y media, en completa calma y sin incidentes.

El batallón que ocupa Werebel se retiró en medio de gran afluencia de público.

El burgomaestre dió las gracias al comandante del batallón por las excelentes relaciones de las tropas con los habitantes.

La evacuación de Francfort se ha efectuado también sin el menor incidente.

Antes de salir las últimas fuerzas francesas, el general Uidalon se despidió de las autoridades civiles, que se habían reunido en su despacho, diciéndoles:

«Han terminado mis poderes. Dentro de pocos momentos saldré de esta población; pero no quiero hacerlo sin antes rendir el debido tributo a la actitud tranquila que hasta este último instante han sabido guardar los habitantes. Estoy convencido de que esa actitud se debe a la de mis tropas, que también han sido de calma y tranquilidad. Os saludo, pues, y os doy las gracias.»

Las autoridades alemanas se inclinaron ante el general, pero nada dijeron.

CRONICA

Lo que se esperaba

No me remuerde la conciencia por haber contribuido, en poco ni en mucho, a la muerte del infortunado Joselito. Jamás le he visto torear, y ni mis aplausos ni mi dinero le estimularon a colocarse delante de un toro para realizar la habilidad más insignificante. Menos he podido contribuir a su obcecación gritándole que se arrimara a la res ni que practicara ésta o aquella suerte al estilo sevillano o rondeño, entrando por derecho o a la media vuelta. Romero y Costillares, Montes y Cúchares, el Tato y el Gordito, Lagartijo y Frascuelo, Guerrita y Mazzantini, Fuentes y Bombita, el Gallo y Belmonte han sido y son para mí hombres de verdadero mérito y dignos de toda consideración; pero ninguno de ellos murió ni morirá por hacerse pasar un buen rato. Todos cuantos murieron en la plaza, desde Pepe Hillo hasta el Espartero, como las anteriores víctimas de la afición taurófila, no tuvieron que agradecerme un vitor; y pero tampoco su memoria puede reprocharme una culpa.

Se dirá que es absolutamente imposible en la vida ser irresponsable de la muerte de un prójimo. Tal vez, para que yo pueda habitar en una casa cómoda, se mató, al construirla, un albañil; acaso pagaron con su vida varios obreros mi gusto de viajar en ferrocarril, en el Metropolitano o en el tranvía. Uso de muchas cosas cuya fabricación es peligrosa, y es más que probable que, en su manufactura, haya habido víctimas. Es verdad; para que la Humanidad viva y progrese mueren todos los días muchos trabajadores. Sócrates mismo dió su vida para que, adelantando la cultura, sea hoy posible a los más enemigos de la Filosofía ver respetados sus derechos y gozar de comodidades. De un accidente del trabajo murieron todas las víctimas de la intolerancia, como todas cuantas buscaron para el hombre paz y redención.

Es verdad. Pero, cuando yo me compro tres metros de paño, no es pensando en que una pobre obrera puede perder un dedo entre los engranajes de una máquina; cuando adquiero unas tijeras para el escritorio, no entra en mí para nada la idea de que una correa sin fin puede estrellar contra el techo a un infeliz operario; cuando pago la factura de la luz eléctrica no es creyendo que una corriente eléctrica puede dejar sin vida a un contramaestre. También puede reventar un toro a un matarife al ser sacrificado, y ello ha ocurrido más de una vez; pero ello no ha influido en mi determinación al pedir un «roast-beef» en casa del restaurador.

En la plaza de toros las cosas suceden de otro modo. Quien adquiere un billete sabe de antemano que el peligro de que muera el torero, no solamente es fundamental en el espectáculo, sino que es el mismo toda la fiesta. Suprimido el peligro de fabricar medicamentos, seguimos buscando los medicamentos; quitado el riesgo de hacer viviendas, serán necesarias las viviendas. Suprimido el peligro en los toros, se acabó la fiesta. Si se hubiera sabido de antemano que el pobre Joselito no corría peligro alguno al torear y que era absolutamente imposible que le cogiera el toro, nadie se hubiera tomado la molestia de ir a la plaza de Talavera.

Digase cuanto se quiera en honor de la fiesta—¡ay!—nacional, es una afirmación comprobada que el peligro es su principal aliciente. Serrados los cuernos a los toros (por algo se oponen a ello los aficionaditos), se acabarían las corridas. Se dirá que entonces mucha gente sería capaz de dar cinco verónicas seguidas sin empujarse. (Vaya esta erudición barata por «Don Pío».) Mejor que mejor. El ideal es que todo el mundo sea capaz de hacer las cosas más difíciles. ¡Cajá que todos pudiéramos hacernos en algunas horas cuanto necesitamos! El peligro y la dificultad son dos enemigos terribles del progreso humano.

No; lo que hay es que, en los toros, se busca la contemplación del peligro, e inconscientemente, por cierta curiosidad morbosa, que nos lleva a buscar lo que nos horroriza, y suficientemente estudiada por los doctos en patología cerebral, la posible catástrofe. La fama de las reses de Miura, tardas en acometer, feas de presentación y quedadas en la suerte suprema (vaya tecnicismo), se debe a la elasticidad de su cuello y a su acierto para «engancharse». El día en que se lidien toros de Ortega se llenará la plaza de gentes sensibles que darán sus gritos cuanto el toro se «cuelen» al matador y que le llorarán como a su madre si el bicho acierta a sacarle los intestinos. Somos humanos; eso sí. Decimos que en la fiesta lo que se busca es la habilidad. Pero serrar los cuernos, ni por asomo. Entonces no habría

AGITACION JUSTIFICADA

La carestía de las subsistencias
Orense en estado de guerra

Madrid sin pan

Al fin ocurrió lo que se temía. Pese a los optimismos de las autoridades, desde primera hora de la mañana quedó agotado el escaso pan fabricado en las hornadas de madrugada, y se formaron largas colas de madrileños que aguardaban pacientemente la fabricación de aquel esencial artículo. Una de las colas estaba formada por más de 250 personas.

Las autoridades han afirmado reiteradas veces para había harina suficiente y, sin embargo, el pan no se fabricó ayer.

El ministro dice que el problema no le afecta

Hablando ayer a mediodía de este asunto del pan, decía el Sr. Bergamín: «Lo del pan sigue mal, porque el problema no está en que no haya harina, sino en que está mal distribuida».

Yo creo que hay en toda España suficiente trigo para atender a todas nuestras necesidades; pero no está bien distribuida para poder acudir con ella a los lugares donde falta.

Evitar estos defectos de distribución no es incumbencia mía, sino del departamento de Abastecimientos.»

El comisario de Abastecimientos también se disculpa

El comisario, Sr. Rodríguez Viguri, también habló ayer a los periodistas de la escasez de pan, diciendo que había visto con sorpresa las manifestaciones hechas por el secretario de las Artes blancas, pues no son 14 o 16 los vagones diarios de harina que necesita Madrid, sino 26 en época normal, y en ésta en que la afluencia de forasteros es grande, algunos más.

Estos 26 vagones llegan diariamente a la corte, cargados de harina unos y de trigo otros.

En este momento, según comunican las Compañías, hay en las estaciones de Madrid 70 vagones de trigo, lamentándose aquéllos lo lentamente que se hace la descarga.

Un periodista dijo entonces al Sr. Rodríguez Viguri que, a pesar de esa abundancia de trigo, el pan escaseaba en Madrid de un modo alarmante, a lo que contestó el comisario que ocurría esto porque los obreros no quieren trabajar, pues según se decía ayer tarde, a las seis, se declararía la huelga general de todos los oficios comprendidos en las artes blancas.

El Gobierno—continuó diciendo—ha tomado las medidas necesarias para abastecer de pan la población, cosa que se conseguirá recurriendo a los elementos militares.

Los primeros incidentes

La situación creada por este conflicto del pan ha hecho que ya se inicien las justísimas protestas del vecindario, que está cansado de que todos le exploten y se burlean de él.

En el distrito de la Universidad varios panaderos que llevaban pan a repartir fueron asaltados por las «colas», que se empeñaban en arrebatárselo el pan.

Los repartidores quisieron defender su mercancía, viéndose en grave apuro y perdiendo algunos panecillos.

Tuvo que intervenir la fuerza pública, viéndose apuradas las parejas para contener la avalancha de gente.

Con este motivo se produjeron algunos sustos y carreras, sin consecuencias.

También en otros puntos de la población se produjeron alborotos con motivo de las «colas», que se eternizaban en las puertas de las expendidurias.

En una de éstas, del barrio de la Latina, las mujeres, hartas de aguardar, intentaron penetrar a viva fuerza.

A duras penas pudieron contenerlas entre la pareja de Orden público y el panadero, que lograron convencerlas de que no había ni una sola libreta.

Al ver que esto era cierto, se convencieron, resignándose a continuar en la «cola».

En el distrito del Centro también se produjeron incidentes por la noche y hasta hubo un conato de asalto contra una panadería inmediata a la Puerta del Sol.

Se plantea la huelga de panaderos

La situación creada por la escasez de pan se ha agravado considerablemente con el planteamiento de la huelga de panaderos.

Después de la hornada de las once y media, los obreros abandonaron las tahonas, anunciando a los dueños que no reanudarán el trabajo mientras no se resuelva el pleito que la Sociedad La Fortuna mantiene con sus dependientes.

Al conocerse la noticia, el público se aglomeró a las puertas de las tahonas, formando largas «colas», en espera de que el pan saliera a la venta.

La Dirección de Seguridad envió a cada despacho una pareja de guardias de Orden público para regularizar la expedición.

Como las cantidades amasadas en las hornadas de primera hora no eran suficientes a total abastecimiento de la población, se dispuso que sólo se facilitara una libreta por persona.

La Dirección de Seguridad realizó sus gestiones para que hoy puedan fabricar pan cuadrillas de obreros pertenecientes al Cuerpo de Orden público y el Ayuntamiento, estableciéndose despachos en cada uno de los distritos de Madrid.

A pesar de estas medidas, se considera casi seguro que hoy falte pan.

No es de extrañar que hoy, por tanto, se produzcan graves incidentes, ya que el vecindario está harto de que todos estos conflictos en que intervienen tres o cuatro elementos, terminen con la elevación del precio del pan, y en esta ocasión es casi seguro que así sea.

Los mujeres protestan

Una numerosa Comisión de madres de familia nos visitó anoche para hacer constar su más enérgica protesta contra las autoridades por permitir que, mientras a la puerta de panaderías y tahonas se agolpan centenares de personas para adquirir un pan para sus hijos, se consienta que algunos protegidos saquen de los establecimientos todo el pan que quieren en sacos y banastas.

Nuestras visitantes nos expresaron una indignación justísima ante la desigualdad irritante que supone el hecho de que, escaseando el pan para unos, puedan otros, sin guardar cola y sin que nadie les ponga tasa a su pedido, acaparar en su provecho lo que debe repartirse equitativamente.

AL PUEBLO DE MADRID

Dirigido al vecindario nos envía el Comité del Sindicato de panaderos el siguiente documento:

«Hemos declarado la huelga: hoy no habrá pan en Madrid, produciéndose una grave perturbación, a pesar de los esfuerzos y las concesiones que hemos hecho para evitarlo.

La culpa, el deseo de que este conflicto se haya producido, la tienen el señor gobernador de Madrid y el señor ministro de la Gobernación.

El día 26 del pasado mes se solucionó el conflicto cerrando la fábrica de galletas La Fortuna, a condición de no abrirse sin previo convenio con la representación obrera. Pasadas dos semanas, fuimos llamados a parlamentar con el gobernador, el cual nos estuvo entreteniéndolo con fórmulas inaceptables, y para finalizar le dimos nosotros una, en la que hacíamos dejación de todas las peticiones y entrábamos al trabajo todos en compañía de los no asociados que habían dado origen a la huelga.

Esta fórmula fue hecha ante el Sr. Bergamín, que nos había instado a tener seriedad en los convenios; le pareció muy bien, y más tarde el Sr. Galindo, gerente de La Fortuna, ante el ministro y el gobernador, aceptó de plano dicho arreglo. ¿Qué ha ocurrido después para que todos estos señores hayan faltado descaradamente al compromiso contraído?

Nuestra creencia es que existe desocho por parte de los gobernantes de provocar este estado de cosas para salvar la situación en que se hallan por las torpezas cometidas en el abastecimiento de trigos y de pan. Están pagando una enorme cantidad diaria por el aumento de los jornales y el sobreprecio de las harinas; el aumento de los jornales, por la cobardía de no solucionar la incautación de las tahonas, y el sobreprecio en las harinas, porque el propio ministro de Abastecimientos encareció este producto muy por encima de la tasa, con sus descabelladas disposiciones.

Tienen interés en que desaparezca la tasa, elevando el precio del pan lo menos a una peseta kilo; nosotros no queremos prestarnos a ese juego, y estamos dispuestos a luchar en contra de ello.

Sirva esto de explicación de nuestra actitud, para que el pueblo, que es nuestro, porque somos parte integrante de él, y es el que principalmente va a sufrir las consecuencias, nos ayude, porque de nuestro triunfo en esta lucha contra las autoridades depende el que el pan, que es nuestro principal alimento, no se eleve a un precio considerable.—El Comité. Madrid, 19 de Mayo de 1920.»

Huelga general de las Artes blancas

Como ha de contribuir a la dificultad del aprovisionamiento de artículos alimenticios, incluimos en esta sección de las subsistencias un importante asunto, que debiera figurar en los problemas sociales.

Se trata de una huelga que complementa la perturbación que hoy producirá la de panaderos.

Pero relatemos a nuestros lectores lo ocurrido.

Ayer noche, a las ocho y media, se reunieron en la Casa del Pueblo las Directivas de las secciones que forman el Sindicato de las Artes blancas.

El Comité dio cuenta de las gestiones realizadas cerca del gobernador y de la Sociedad propietaria de La Fortuna para que esta fábrica admitiese al personal despedido durante la huelga.

Hablaron los compañeros Henche, Luis Fernández Mula, Braña y Manuel Cordero.

Se acordó ir desde anoche mismo a la huelga general de los obreros de las Artes blancas.

Asimismo acordaron vigilar estrechamente a los jóvenes de la Acción Ciudadana, procediendo con ellos si éstos intervienen contra los obreros.

Los oradores recomendaron a los huelguistas que mantengan serenidad y eviten choques con la fuerza pública.

La huelga iniciada esta madrugada alcanza a los siguientes oficios: Panaderos, confiteros, pasteleros, harineros y similares.

De madrugada

Habla el ministro de la Gobernación

Esta madrugada recibió a los periodistas el ministro de la Gobernación, confirmando el planteamiento de la huelga general del ramo de las Artes blancas.

Añadió que como tal huelga se ha hecho sin presentar los oficios legales, el director de Seguridad había pasado una comunicación al Juzgado con objeto de que éste determinase si había de hacerse alguna detención.

Añadió el ministro que las autoridades de

Madrid han adoptado las oportunas medidas para evitar que hoy falte pan.

—Acaso—añadió—haya alguna escasez por deficiencias de distribución; pero confío en que pueda realizarse el abastecimiento del vecindario.

Hoy trabajarán 163 tahonas y se establecerán además 40 puestos de venta.

Ayudarán a los patronos en la elaboración de pan equipos militares y empleados del Municipio.

*

Indúl es decir que las palabras del Sr. Bergamín tranquilizan poco al vecindario y que es casi seguro que se carezca de pan en muchas casas.

Desórdenes en Orense

Noticias oficiales

Ayer tarde, a las seis, manifestó el ministro de la Gobernación que en Orense ocurrió un motín con motivo de que en el mercado las verduras y las patatas eran retiradas de la venta por los acaparadores, no encontrándose al público cuando acudía a adquirirlas.

Esto produjo una gran indignación popular. Numerosos grupos, compuestos de mujeres y de chicos principalmente, apedrearon los comercios, llegando en uno de las afueras de la capital a abrir violentamente las puertas.

Intervinieron la Guardia civil y alguna patrulla militar, siendo contenido el tumulto, pero no dominado por completo.

La situación es difícil, por lo que probablemente será preciso emplear medios coercitivos enérgicos.

Nuestros informes

Orense, 18.—La plaza de Abastos ha aparecido hoy desierta, sin que se hayan presentado los vendedores.

Multitud de hombres, mujeres y chicos se lanzaron a recorrer las calles tumultuosamente con dirección al barrio del Puente, penetrando en el almacén de Moretón, apoderándose de muchos géneros y destrozando otros. Fuerzas de la Guardia civil hicieron una descarga al aire, sin conseguirse disolver los grupos hasta que llegaron varias parejas de caballería.

Numerosos grupos de mujeres y niños recorrieron las calles, apedreando los comercios y tiendas.

El más nutrido de los grupos, capitaneado por Matilde Domínguez, asaltaron los almacenes de los acaparadores, rompiendo los escaparates y saqueando los depósitos de víveres.

La Guardia civil ha impedido un asalto que se proyectaba contra la sucursal del Banco de España.

Grupos de mujeres, escoltadas por soldados y provistas de gruesos garrotes, continúan haciendo añicos las lunas de los escaparates, rompiendo los cierres metálicos.

Los soldados patriullan por las calles alterando con la Guardia civil y la Policía, contentando en lo posible a los revoltosos.

Se agrava la situación.—Heridos y contusos

El motín se inició, como antes dije, en el Mercado de Abastos, por oponerse el vecindario, en vista de la incansante alza en el precio de los artículos de primera necesidad, a que saliesen legumbres para otras poblaciones. El tumulto tomó caracteres alarmantes, hasta formarse una imponente manifestación, que recorrió las calles céntricas, obligando a los comerciantes a cerrar sus establecimientos.

En vista de tal actitud, intervino la Guardia civil, dando varias cargas. Muchos establecimientos fueron apedreados, rompiendo los manifestantes muchos cristales.

En diferentes calles de la ciudad las turbas, en las que predominan las mujeres y los niños, apedrean los establecimientos.

La Guardia civil ha iniciado varias cargas y los guardias de Seguridad también lograron disolver los grupos.

Se han cambiado disparos, resultando algunos heridos y muchos contusionados.

Se declara el estado de guerra

Orense, 18.—En vista de que los desórdenes iniciados esta mañana adquirieron esta tarde graves caracteres, se ha celebrado por la noche Junta de autoridades, acordándose declarar el estado de guerra.

Las tropas han salido a la calle proclamando la ley marcial.

El gobernador militar se encargó del mando. Se estableció la previa censura.

Un niño herido

Orense, 18.—Varios grupos han intentado asaltar algunos establecimientos, y los dueños de éstos se han defendido a tiros.

Un disparo hirió gravemente a un niño de ocho años.

Con este motivo la indignación de los manifestantes hace temer graves sucesos.

La situación en Avila

Nuevos incidentes y manifestaciones

Avila, 18.—El problema de las subsistencias se agudiza hasta tal punto, que ya hoy ha empezado a producir alborotos. La indignación del vecindario contra las autoridades y los acaparadores está a punto de producir serios trastornos.

Esta mañana, un grupo numeroso de mujeres se dirigió a la estación para pedir al dueño de unos almacenes de ultramarinos, Ramón de la Vega, que pusiera a la venta todas las existencias.

El almacenista cerró el establecimiento, diciendo a las mujeres que iba al Gobierno civil a entregar las llaves al gobernador y poner todos los géneros a disposición del pueblo. Las manifestantes siguieron al Sr. Vega,

y al llegar frente al cuartel de la Guardia civil, los individuos de este Cuerpo trataron de disolver la manifestación. Entonces, las mujeres prorrumpieron en gritos y amenazas, y los guardias dieron una carga.

Las manifestantes se dirigieron a casa del juez para protestar, y un gran número de grupos se diseminó por las calles de la población.

Afortunadamente no se produjeron durante la mañana más incidentes; pero la indignación de todo el público es grandísima contra las autoridades, que no sólo han faltado a su promesa de garantizar la rebaja de los precios de las subsistencias, sino que en lugar de imponerse a los acaparadores y logreros echan ahora la fuerza a la calle para defraudarlos.

La Guardia civil patrulla por todas las calles, pero la alarma cunde.

Pao general en Valladolid

Valladolid, 18.—Hoy ha comenzado a regir el nuevo precio del pan, que se paga a 70 céntimos el de clase corriente y a 90 el superior.

En las primeras horas de la mañana, cuando las mujeres comenzaron a enterarse de la subida, protestaron airadas, produciéndose con este motivo algunos incidentes.

A media mañana fueron formándose en las calles muchos grupos de mujeres, que comentaban airadas el suceso. Muy pronto engrosaron estos grupos, hasta revestir caracteres importantes, pues las amotinadas, recorriendo la población, obligaron a cerrar los comercios y los cafés.

Los obreros de la estación del ferrocarril suspendieron el trabajo por la tarde y se sumaron a los grupos de mujeres, solidarizándose con su actitud.

Pronto pararon también todos los obreros de los distintos ramos, excepción hecha de los tipógrafos de los periódicos.

La población ofrece un aspecto tristísimo y la Guardia civil patrulla, viéndose frecuentemente obligada a amonestar a los manifestantes para que no impidan la circulación.

Los tranvías han dejado de circular. Ha sido convocado a una reunión extraordinaria el Ayuntamiento.

El problema en Sevilla

Sevilla, 18.—El problema de los abastecimientos se ha agravado considerablemente, por no haber llegado las harinas que de diferentes puntos de Córdoba estaban anunciadas.

Mañana se acaban todas las de trigo que había aquí, y Sevilla carecerá pasado mañana de pan, de no conseguirse conjurar el conflicto. El vapor «Bananas», que trae un cargamento de trigo argentino, tardará aún bastantes días en llegar a Sevilla.

Se ha convocado urgentemente una reunión de concejales para tratar de afrontar la situación. Después de maduras deliberaciones, se acordó adquirir trigo en los mercados libres, aunque pagándolo a 78 pesetas los cien kilos.

La crisis del Gobierno italiano

Nitti es encargado de formar Gobierno

Roma, 18.—El rey ha llamado nuevamente al Sr. Nitti, confiándole la misión de formar Gobierno.

Parece ser que el Sr. Nitti ha empezado sus gestiones para constituirlo.

Según el «Secolo», el Vaticano vería con verdadero agrado un Ministerio Nitti, y aun habría dado instrucciones para que los católicos le prestasen su apoyo.

Asociación de la Prensa

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el día 23 del actual, a las nueve y media de la noche.

Se tratará de la dimisión de la Comisión nominadora y se discutirán varias propuestas de la Directiva.

SUCESOS

Un cadáver en la escalina de una iglesia

En la escalinata de la iglesia del Carmen encontró el sereno a un hombre de aspecto miserable, como portidioso, que no presentaba señales de vida.

Definitivamente, reconocido por el médico de la Casa de socorro, éste comprobó que era cadáver. No presentaba señales de violencia ni documentos que sirvieran para su identificación.

Hurto

El vecino de la calle de la Estrella, número 7, D. Juan Barroso de Lema, ha puesto en conocimiento de las autoridades que de su domicilio le han sustraído una cadena de oro valorada en 300 pesetas.

Ignora quién es el autor.

Pequeño incendio

En la calle de Campomanes, número 6, piso tercero, se incendió el hollín de la chimenea, siendo sofocado el fuego rápidamente y sin desgracias personales.

Muerto por insolación

José Bonillo López, de nueve años, se sintió repentinamente enfermo en el domicilio de sus padres, sito en el tejár de Calatayud (Provincia).

Conducido a la Casa de Socorro subterráneo del distrito de Buenavista, le fué aproximada intensa insolación, disponiendo los facultativos su traslado al Hospital de la Princesa.

El niño José Bonillo falleció antes de llegar al benéfico establecimiento.

Intento de suicidio

En la Casa de Socorro correspondiente fué asistida ayer tarde Natalia Gutiérrez Ledó, de veintiocho años, domiciliada en Torrijos, número 3, principal, de una intoxicación de carácter grave, que se produjo con dos gramos de morfina, y que tomó con ánimo de suicidarse.

emoción, ni valdría la pena de leer los extraordinarios de mazacote.

Seamos francos: nos gusta que el torero se juegue la piel, viéndolo, ¡claro está!, desde lugar seguro. Y así, cuando muere en la plaza un joven inteligente, honrado, lleno de esperanzas y de merecimientos, como el infortunado José Gómez, toca a los espectadores algo de responsabilidad. Por divertírlos a ellos murió; no les envidio la diversión; me parece un poco desagradable.

Pero, en fin, hemos de resignarnos a la perspectiva de una nueva catástrofe. Los entendidos aseguran que la fiesta se acaba y que ya no saldrá un nuevo torero maravilla. Ya verán ustedes cómo sale. Es mucha tentación para un joven valiente, pundonoroso y esperanzado en la gloria y en la fortuna la sede vacante. Volverá a haber un ídolo, y ese ídolo se llevará una tarde las manos al pecho o al vientre y mostrará en su pálido rostro la angustia que fué siempre el gesto sublime en las luchas de fieras. Y los aficionados dirán: —¡Lo mató el toro! ¿Quién iba a figurárselo? Cualquiera que tuviera unos adarves de imaginación, amigos míos.

Oigo ya contestar que en el extranjero hay boxeo, y carreras de caballos, y riñas de gallos, y riñas de toda especie, y atrocidades de todo género. Es como si a un enfermo incurable se le quiere consolar diciéndole que a su primo le duele la cabeza, que un vecino padece del estómago y que su amigo sufre del hígado. —¡Desdichado de mí—podría contestar—que sufro todas las dolencias juntas! Hay demasiadas desdichas en el mundo para que busquemos de propósito cuantos sacrificios estériles.

¡Pobre Joselito!

ANTONIO ZOZAYA

La Conferencia de Hythe

Las indemnizaciones de Alemania a los aliados

París, 18.—Telegrafían de Londres: «Hemos podido obtener precisiones sobre los resultados de la Conferencia de Hythe. El más importante consiste en la determinación de una cantidad global para las indemnizaciones que Alemania debe. Los jefes de Gobierno han fijado la cifra de 120.000 millones de marcos alemanes calculado en oro, para evitar las fluctuaciones del cambio. No parece que se haya concertado un acuerdo sobre los modos de pagar la indemnización. Francia recibiría el 55 por 100, Inglaterra, el 25 por 100. La parte de Francia sobre una indemnización de 120.000 millones sería, pues, de 66.000 millones.»

TEATRO

CERVANTES

«Adiós juventud», de Sandro Camasio y Lino Oxilia. Traducción y arreglo de Joaquín Bedia

El nuevo arreglo de «Adiós, juventud!», hecho por Joaquín Bedia al estilo argentino, y reprisado ayer por Nieves Lasa, es bastante inferior al representado con mucha frecuencia en nuestro teatro de Esclava, obra de Gregorio Martínez Sierra, si no nos es infiel la memoria.

En cuanto a la interpretación, hay que tributar un aplauso sincero a Nieves Lasa, muy inteligente y expresiva.

Y hacer un piadoso silencio sobre todos los demás.

M. M.

El precio del calzado

La alpargata sigue imponiéndose

La campaña en favor del uso de la alpargata como medio para contrarrestar la carestía del calzado de suela, continúa sumando prosélitos.

Las señoritas de Teléfonos, los socios del Casino de Madrid, todos los artistas de teatro, mucha gente, en fin, calza ya sus pies con la ennoblecida alpargata.

En el circo de Price, miss Fálfs, una bellísima artista que realiza arriesgados ejercicios sobre el trapecio, se presenta todas las noches con alpargatas, y el público la ovaciona enormemente.

Los exóticos Antone y Boby, todas las noches también hacen algún número relacionado con la alpargata.

Y en la mayor parte de los escenarios puede verse cómo la alpargata se impone, desterrando al zapato y a la bota, que los zapateros han sabido poner por las nubes.

Un banquete

En honor de los señores que componen el Comité organizador de la Liga de la alpargata se organiza un banquete.

Hundimiento en una mina

Un muerto y dos heridos

Huelva, 18.—Hallándose trabajando en las minas de Riotinto el obrero Florentino Pérez, se hundió una bóveda, resultando muerto. Dos compañeros que con él estaban sufrieron heridas graves.

Las cigarreras de Madrid

En el coliseo de Lavapiés se ha celebrado un mitin de cigarreras y tabaqueros.

Hablaron las cigarreras madrileñas Manuela Camino, Antonia Morales, Manuela García y Gabriela Zurro y representantes de las fábricas de Gijón, Coruña y Cádiz.

Todas las oradoras preconizaron la necesidad de defender la organización de la clase y de lograr aquellas mejoras que su interés requiere y también las que el público demanda a fin de que cese la situación anormal que se ven precisados a pasar los fumadores.

Los problemas sociales

Las huelgas pendientes

Continúan en huelga los cocineros de todos los establecimientos de alimentación de Madrid.

Los patronos, por su parte, se reunieron, acordando:

Primero. Mantener el pacto firmado recientemente por dicha Sociedad y las diferentes Sociedades de cocineros.

Segundo. Suprimir el servicio de comidas en todos los cafés antes de transigir a las nuevas peticiones formuladas por dichas Sociedades obreras.

Para que no se quedasen sin comer algunos socios del Casino de Madrid, guisaron el diputado por Benavente, D. Leopoldo Tordessillas, y el rico bilbaíno D. Julio de Gorostiza. Estos dos discípulos de Brillat Savarin, vestidos de mozailes, y ayudados de la dependencia, confeccionaron una comida a la española para 20 cubiertos.

Ayer se reunieron en el Gobierno civil, con el marqués de Grijalba, los patronos y obreros peluqueros.

Se llegó a un acuerdo sobre la jornada de trabajo, que será de diez horas.

Se discutió extensamente la readmisión de todo el personal, llegando los patronos a aceptar este extremo.

Después se celebró una reunión de obreros en la Casa del Pueblo, dándose cuenta de las negociaciones y concediéndose un voto de gracias al Comité de huelga.

Solución de la huelga de Peñarroya

Lo dice el Sr. Bergamín...

El ministro de la Gobernación notificó a los periodistas que la huelga de Peñarroya había terminado.

Ayer han entrado al trabajo la mayor parte de los obreros, excepto algunos disidentes.

Aunque el ministro no hizo ninguna manifestación, parece que las autoridades, ante la conducta de los obreros, dulcificarán ahora las medidas respecto a aquéllos, y serán liberados algunos de los detenidos.

Y lo confirma nuestro correspondiente.

Córdoba, 18.—Se ha solucionado la huelga de mineros de Peñarroya, trabajándose hoy en las minas de aquella cuenca en condiciones normales.

Hoy comenzará en la cárcel de Barcelona la huelga del hambre.

Barcelona, 18.—A pesar de las conversaciones mantenidas entre el inspector general de Prisiones y los periodistas presos, compañeros Nin, Amador y Saavedra, mañana comenzará la huelga del hambre, que llevarán a cabo los obreros detenidos por mandato gubernativo.

La protesta se dirige principalmente contra el gobernador, señor conde de Salvatierra.

El movimiento societario en Zaragoza

Zaragoza, 18.—Los obreros tranviarios que habían dirigido un oficio al gobernador anunciando la huelga para el día 22, si antes no recibían satisfacción a determinadas peticiones, han desistido del paro después de una conferencia con el director de la Compañía.

Esta ha concedido a sus empleados dos reales de aumento en los jornales, más dos fiestas al mes con el jornal entero. Los aumentos comenzarán a regir desde la segunda decena del mes actual.

Por su parte, los obreros gasistas, que también tenían anunciada la huelga, la han aplazado por ocho días, esperando que en este plazo se reciba contestación del Consejo de la Compañía, que reside en Lyon.

El gobernador ha conferenciado con el Comité directivo de los obreros del ramo de construcción para conocer el origen de una hoja clandestina, publicada, en la que se informa de las gestiones realizadas cerca de los patronos.

El Comité negó su participación en el asunto.

Los patronos albañiles, en contestación a las bases presentadas por los obreros, han acordado un nuevo aumento de una peseta en los jornales.

En la Asociación general de obreros y empleados de ferrocarriles se ha celebrado una reunión y se ha acordado el envío de delegados al Congreso que próximamente debe celebrarse en Madrid, a fin de proponer importantes conclusiones respecto al establecimiento del Colegio de Huérfanos y a la forma de administrar el periódico «El Ferrocarril».

Los reunidos acordaron proponer para asesor a D. Santiago Alba.

Plante de mozos de estación.—Otros conflictos

Murcia, 18.—A las once de la mañana, los mozos de esta estación férrea hicieron un plante, negándose a trabajar hasta que se les hayan sido puestos en libertad tres de sus compañeros, a quienes el Juzgado mantiene presos bajo la acusación de robo.

Los obreros que trabajan en la fabricación de muebles de madera curvada han presentado un oficio anunciando la huelga para el caso en que los patronos no les concedan un 75 por 100 de aumento sobre los actuales jornales.

Los portueros han celebrado una reunión para pedir también a los patronos dos pesetas de aumento en los salarios.

Los albañiles de Constantina

Sevilla, 18.—Se han declarado en huelga los albañiles de Constantina y han sido secundados por algunos obreros metalúrgicos y carpinteros.

Excitación obrera en distintos puntos

Sevilla, 18.—En Alcañal de los Ríos se ha concentrado la Guardia civil con motivo de la huelga de campesinos allí existente. Los patronos ofrecen a los huelguistas los mismos jornales que el año anterior; pero dicen que

en lo sucesivo empezarán las máquinas agrícolas para toda clase de trabajos del campo.

En Montellano los obreros han celebrado un mitin, acordando persistir en sus peticiones y gestionar que los obreros de todos los oficios secunden su actitud. Hay gran excitación y se temen serios disturbios.

Los problemas obreros en Valencia

Valencia, 18.—Continúa la huelga de metalúrgicos y los patronos insisten en no querer reconocer el Sindicato único.

En algunos pueblos de la provincia se van reanudando los trabajos.

En el Sanatorio de Valdelatas

Visita de la reina Victoria

A las doce de la mañana de ayer se verificó en el Sanatorio de Valdelatas la inauguración de nuevas salas, dedicadas a cuartos de curas y operaciones, cámara de desinfección, cuarto de fotografía y biblioteca.

A la hora citada llegó en automóvil la reina doña Victoria, a quien acompañaba la duquesa de San Carlos y el marqués de Benlúa.

Fue recibida por el director del establecimiento, doctor Codina, por sus compañeros doctores Espina y Capó y Salazar, y por las condesas de Romanones y Heredia Spínola, marquesa de Valdeolmos, duquesa de Victoria y otras distinguidas damas.

Doña Victoria visitó, acto seguido, todo el Sanatorio, deteniéndose especialmente en las nuevas salas y en los dormitorios de los enfermos.

Terminada la visita, la reina, con las damas que le acompañaban, ocuparon varios sillones colocados en la magnífica galería, desde la cual se descubre un espléndido panorama y el doctor Codina dio lectura a un sentido discurso enalteciendo la memoria de la señora Isabel Fern y Vizmanos, que hizo un legado para la construcción de las salas.

También dedicó elogios a la condesa de Romanones, marquesa de Portago y Valdeolmos y otras personalidades por la constante protección que dispensan al Sanatorio.

El doctor Espina y Capó pronunció, después, breves frases de elogio a cuantas personas están al servicio del benéfico establecimiento.

En la actualidad hay en el Sanatorio 22 hombres y 24 mujeres.

Desde el día de la inauguración, el 25 de Mayo de 1917, hasta la fecha, han ingresado 318 tuberculosos y han sido dados de alta 290.

Los enfermos vitorearon con gran entusiasmo a la reina cuando abandonó el local para tomar el automóvil.

DE PORTUGAL

Lisboa, 18.—Según las informaciones de Prensa, el ministro de las Colonias, mayor Utra Machado, irá a París en fecha próxima para tratar de varios asuntos importantes relacionados con las colonias portuguesas y su desenvolvimiento comercial.

Los obreros albañiles acordaron solicitar el aumento de tres pesetas en el jornal que perciben, y una peseta treinta céntimos para gastos de tranvía, que se abonará a los que trabajen en el extrarradio.

De no accederse a esta petición, se declararán en huelga.

El procurador general de las misiones religiosas de Angola ha conferenciado con el ministro de las Colonias, ocupándose del establecimiento de misiones en Cabo Verde cuyo principal objeto será atraer a la agricultura al elemento indígena y evitar su emigración.

Según noticias recibidas de Guimarnes, temporal de lluvias ha sido grande, descaecado durante el una tromba en dicha localidad, que produjo la inundación de muchas casas.

A bordo del vapor *Samara*, con destino a Dakar, logró huir un bolchevique, apellidado Dismundo.

Otros dos, que intentaban fugarse de análogo modo, fueron detenidos a tiempo por la Policía especial encargada de velar por la seguridad del Estado.

Atropellado y muerto por un automóvil

Al apearse de un tranvía

En la calle de Fuencarral, esquina a la de San Vicente, ocurrió anoche un trágico suceso, del que fue víctima el joven Juan Morejón Rodríguez, de veinte años, dependiente de la huertería de la plaza de Santo Domingo, número 6.

El infortunado Morejón, al llegar al citado lugar, fue a apearse de un tranvía con tal desgracia, que se encontró con el paso interceptado por un automóvil que se aproximaba a gran velocidad. Juan se aturulló, sin duda, y no atreviéndose a cruzar a la acera se adelantó por el automóvil, que le derribó al suelo, sufriendo el pobre muchacho una remota herida contusa en la región temporoparietal izquierda, con fractura de la base del cráneo.

En estado agónico y en el mismo automóvil que le atropelló fue conducido Juan Morejón a la Casa de socorro del Hospicio, donde le prestaron los más urgentes auxilios el médico de guardia, doctor Silverio Hernández, y el ayudante D. Emilio Espinosa.

A los pocos minutos de ingresar en la Casa de socorro dejó de existir el desventurado Juan Morejón.

Este era un muchacho de inmejorable conducta, como lo atestigua el hecho de que a pesar de ser tan joven, el dueño de la huertería le encargara la cobranza de varias facturas.

El Juzgado, al realizar las primeras diligencias, le reconoció 1.942 pesetas con 40 céntimos y varias facturas.

El automóvil causante del atropello fue el número 4.532 M., y lo conducía el «chauffeur» José Mendizola Madrid.

Cuentistas extranjeros

El nuevo hijo

Carlos avanzaba furtivamente y a pesar de que las tinieblas que reinaban no permitían ver los objetos aun a poca distancia.

Escuchaba con atención esos miles de ruidos que han precedido la vida de los hombres y que se escucharán aun cuando los hombres hayan desaparecido.

Una belleza tierna y dulce surgía a cada paso. Un pájaro se despertó con un ligero grito y agitó las alas, que produjeron ruidos de seda entre las hojas.

—Una noche hecha para la dicha!—suspiró Claudio—. Pero la felicidad ahora sería un sacrilegio.

Llevaba el brazo en cabestrillo. Durante mucho tiempo aún sería un inválido, y pesaba en sus hermanos de armas, encerrado allí, en las cavernas del frente. No tenía a la que reprocharse, pues había cumplido fielmente con su deber. A pesar de ello experimentaba una especie de humillación ante la idea de que ya no podía combatir.

El enemigo no se hallaba lejos; en los días de batalla se oía claramente el estampido de los cañones.

La luna salió, por fin, semejante a un enorme disco rojo, que, a medida que ascendía, iba palideciendo hasta que terminó por arrojar sus plateados reflejos.

Al dar vuelta al sendero por el que caminaba Claudio, oyó un grito y alcanzó a distinguir la silueta de una mujer que tenía un niño en los brazos. La luna iluminaba el grupo. La ropa que cubría el cuerpo de la mujer estaba destrozada por completo. Del niño, envuelto en una manta, no se distinguía más que una parte del rostro.

Claudio no experimentó sorpresa alguna por el encuentro. Comparada con las innumerables aventuras que había tenido, aquella era de escasa importancia.

—¿Qué desea?—preguntó a la mujer.

—Ni lo sé—gimió ella—. Me he perdido... No puedo más de cansancio y de hambre.

—Bien. Ahora descansará y comerá en mi casa. ¿Ese niño es suyo?

—No, señor... Es el pequeño del castillo.

—¿De qué castillo?

—Allá lejos... donde combaten... La señora ha muerto... El señor ha desaparecido... Entonces, el pequeño ha quedado casi huérfano... Yo me he escapado con él hace un semana... Ni sé cómo he llegado hasta aquí.

—¿Quién vivía además en el castillo?

—Nadie más...

Claudio dejó para más tarde las explicaciones.

—Vamos—dijo, echando a andar.

Caminaron así, en silencio. La mujer iba muy conversadora. Pensamientos diversos agitaban a Claudio. La presencia del niño le hacía más sensible y lo invadía una salvaje amargura. El niño hacía revivir en él un profundo dolor. Claudio veía a su propio hijo, a quien la muerte había arrebatado en forma brutal, abriendo un profundo abismo en la vida de él y de su esposa.

Llegaron a la casa en el momento en que la luna se ocultaba tras unas nubes. Una forma blanca avanzó al encuentro de los que llegaban.

—¿Eres tú, Claudio?

—Yo soy, Luisa.

Un semblante pálido, iluminado por unos grandes ojos muy expresivos, se volvió hacia el grupo. Claudio miraba con ternura a su esposa.

—Traigo dos huéspedes—dijo él con una sonrisa melancólica—. Esta joven, que ha huído y ha salvado a este huérfano.

Un estremecimiento agitó a Luisa.

—¿Sean bien venidos!

Luisa observaba con algo de amargura y temor, medio oculto, del niño, que debía estar muy fatigado, pues seguía durmiendo.

Se dispuso en seguida una mesa en la galería exterior, y los sirvientes trajeron algunos alimentos. Entonces únicamente consintió la mujer en dejar al niño. Una criada le tomó, colocándole sobre sus rodillas, mientras otra fue en busca de ropa limpia para vestirle, y le quitaron el capuchón que le cubría. El niño era rubio, de sonrosado semblante, era la carita...

—¡Dios mío!—gimió Luisa, sombrío.

Claudio observaba la escena, silencioso y Acababa de abrir los ojos, que a la sombra de sus largas pestañas, parecían ocultarse los flores de reflejos color violeta. Miraba a su alrededor. Ese hermoso misterio de la infancia, donde parece mezclarse la juventud con la vida, se exhalaba de su ser.

Ansiosos, patéticos, Luisa y Claudio le contemplaban. Era casi exactamente el que ellos habían perdido.

De pronto, el pequeño distinguió a Luisa. Una sonrisa plegó sus párpados y entreabrió sus rojos labios; las mabeotas regordetas se tendieron hacia la joven, mientras balbuceaba:

—¡Mamá!

Luisa había caldo de rodillas. Tomó al joven ser con adoración y lo cubrió de besos y de lágrimas.

El, con la inmensa confianza de la edad, pasó los brazos alrededor del cuello de Luisa y se echó a reír...

Y los esposos comprendieron que desde el fondo insondable de las circunstancias les había llegado un nuevo hijo.

J. H. ROSNY

ACCIDENTE MARITIMO

Un velero averiado

Cádiz, 18.—Ha entrado al puerto con una importante avería el velero español «Timoteo I», el cual, a 10 millas de Cádiz, fue abordado por un barco pintado de blanco y cuyo nombre no pudieron ver los del velero.

El «Timoteo I» empezó a hacer agua y pidió auxilio al buque que le había abordado; pero éste siguió su marcha, sin prestar el auxilio que se le demandaba.

El barco tiene un boquete formidable, y en el casco tiene inrustados dos hierros del buque desconocido.

Procede de Pasajes, con carga de cemento.

Ha entrado a reparar averías en el dique de Matagorda. No ha tenido novedad la trifulación.

¿A la huelga de comerciantes?

Las horas de facturación

La reciente real orden sobre horas de facturación ha causado gran disgusto entre los comerciantes madrileños, que anoche se reunieron para adoptar resoluciones de importancia.

Se expusieron las trabas que al comercio se ponen por las Compañías de ferrocarriles para realizar con rapidez las operaciones necesarias para la circulación de las mercancías, acordando pedir que las ocho horas de servicio sean seguidas, y que se pueda facturar toda clase de mercancías en gran velocidad los domingos y días festivos.

Hicieron notar que no quieren perjudicar a los empleados y obreros de ferrocarriles; pero creen que las Compañías pueden establecer el servicio en la forma que piden, sin quebrantar las ocho horas de jornada que aquellos justamente defienden.

A continuación se acordó visitar al ministro de Fomento para darle cuenta de estos perjuicios y anunciarle que, de no derogarse a referida real orden, irán todos los comerciantes de España a la huelga el día 1 de Julio, no facturando ni recogiendo las mercancías.

Este acuerdo de la huelga se tomó en medio de un gran entusiasmo.

Los valores extranjeros

Cotización en las Bolsas españolas

Se han reanudado las gestiones que hace tiempo estaban suspendidas, para conseguir se coticen en nuestras Bolsas algunos de los valores extranjeros representativos de Empresas que trabajan en España.

Sobre la base de ofertas firmes de nacionalización de algunos de esos valores hechos al Gobierno por elementos financieros de importancia, parece que existe el propósito de modificar el real decreto de 1916 en el sentido de autorizar la importación de valores como Peñarroya, Riotinto y Asturias de Mieres.

EL SUICIDIO DE AYER

En el paseo de San Vicente se suicidó ayer mañana, a las doce, el oficial de Correos y jefe del Movimiento de la estación de tranvías de la Bombilla, Juan Gutiérrez, domiciliado en la susodicha estación.

Para consumar su fatal propósito se infirió con una navaja varios cortes en el cuello y como no consiguiera su deseo de quitarse la vida se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto en el acto.

Es de extrañar que ni en la Dirección general de Seguridad, ni en la Comisaría, ni en la Casa de socorro del distrito tuvieran noticia anoche de este suceso.

El nuevo gobernador de Valencia

Su llegada

Valencia, 18.—Ha llegado el general Sousa, nuevo gobernador civil de esta provincia. En la estación ha sido recibido por todo el elemento oficial y buen número de amigos particulares.

Hizo la presentación ante los que esperaban el diputado a Cortes Sr. Hernández Lázaro.

El nuevo gobernador, una vez en el edificio de su residencia oficial, recibió a gran número de políticos y Comisiones, y habló con los periodistas.

Dijo que inspirará su política en el interés general y que por no venir consignado a ningún partido ajustará su conducta a las normas de su conciencia exclusivamente.

El poeta Santos Chocano, preso

Río Janeiro, 18.—Un nutrido grupo de intelectuales se ha dirigido al ministro de Negocios Extranjeros, diciéndole inter venga cerca del Gobierno de Guatemala para que éste ponga en libertad al poeta Sr. Santos Chocano, que fue detenido a causa de sus íntimas relaciones con el hoy depuesto presidente Cabrera.

POR SEGAR ALFALFA

Un guarda mata a un obrero

Valencia, 18.—Esta mañana, un individuo que estaba segando hierba en un campo cercano fue sorprendido por el guarda jurado, y como se insubordinase con él el guarda hizo un disparo con su escopeta, matándole.

El muerto se llamaba Baustista Sancho.

De la Rusia roja

Las tropas bolchevístas en Persia

Londres, 18.—Telegrafían de Teherán al «Times» anunciando que las tropas bolchevístas han atravesado la frontera persa y que el Estado Mayor bolcheviki exige la retirada de las tropas británicas.

Los «sin trabajo», organizan una manifestación en Berlín

Berlín, 18.—Los «sin trabajo» han reunido una manifestación contra el Gobierno, trebolando banderitas y grandes letreros, en las que se lee la siguiente frase:

«¡Dadnos trabajo. No queremos limosna.»

No hubo incidentes.

LA POLITICA

La mañana del presidente

El presidente del Consejo, después de despatchar con el rey, marchó desde Palacio al ministerio de Marina, donde recibió varias Comisiones y visitas.

Entre las primeras figuraban una de coroneles de la reserva de todas las Armas y Cuerpos, otra del Instituto Nacional de Previsión y otra de representantes de provincias gallegas, en súplica de que se siga autorizando la pesca con el arte de la atarazas.

De visitas recibió el jefe del Gobierno la del general del Cuerpo jurídico de la Armada D. José Vafárcel, la del almirante Sr. Fernández de la Puente, vicelalmirante D. Ignacio Pintado y D. Julio Pérez de Evora y la del doctor Moure.

El Sr. Dato manifestó a los periodistas que los ministros de Estado y Gracia y Justicia no habían despachado con el rey, pues en realidad no tenían asunto alguno de urgencia.

¿Dimite el director de Seguridad?

El algunos centros se habló ayer, con poca importancia, de una visita hecha al Sr. Maura por el director general de Seguridad, Sr. Torres Almunia.

La visita no revistió, según nuestras noticias, importancia alguna, pues en ella se limitó el director general de Seguridad a expresar al Sr. Maura su propósito de abandonar el cargo.

Como se recordará, el Sr. Torres Almunia, de un centro burocrático, pasó a la Dirección de Seguridad siendo ministro de la Gobernación el Sr. Goteochea y presidente del Consejo su jefe político, D. Antonio Maura.

La actuación del Sr. Torres Almunia es una serie de desaciertos que confirman el fracaso previsto desde el primer día, y que demuestran que ciertos cargos no pueden ser desempeñados sin otros títulos que los que otorgue el capricho de los valedores políticos.

El Sr. Torres Almunia no ha transmitido aún sus propósitos de dimitir al ministro de la Gobernación.

Pero se tiene por seguro que no tardará en hacerlo.

Consejo de ministros

Hoy, a las cinco y media de la tarde, se celebrará en la Presidencia Consejo de ministros.

Será preparatorio del que mañana jueves presidirá el rey en Palacio.

El ministro del Trabajo

El Sr. Calat continúa dedicado a los trabajos de organización del ministerio del Trabajo.

Con este objeto celebró ayer una conferencia con el presidente del Consejo de Emigración, marqués de Páreas.

La revolución en Méjico

El general González retira su candidatura

Nueva York, 18.—Dicen de Méjico que el general Pablo González ha retirado su candidatura a la presidencia, dejando el campo libre al general Obregón.

La fiesta nacional

BADAJOZ.—Belmonte, Fortuna y Varellito

Badajoz, 18.—Se lidia ganado de Albarrán. En la plaza hay un lleno completo.

Las cuadrillas lucen lazos negros en señal de duelo por la muerte de Joséito. Se hace el paseo sin palmas de salutación.

Primero.—Zaino, grande. Belmonte le saluda con tres verónicas. Toma el toro cuatro payazos. Pareado por Maera y Magritas, pasa a manos de Juan. Viste éste de negro y oro.

Empieza con dos naturales, sigue con uno de pecho y continúa valiente y artístico. Acaba con una estocada. (Ovación y oreja.)

Segundo.—Negro, apretado. Fortuna le saluda con cinco verónicas, que se aplauden. Con poder, toma el toro cuatro varas. Los maestros se lucen en quites. Armillita y Rosalito cumplen con los palos. Fortuna, que viste lila y oro, empieza con tres naturales, uno de pecho y un molinete y sigue por ayudados y naturales. Coloca media estocada, repite con una baja y descabella. (Palmas y vuelta al ruedo.)

Tercero.—Negro. Varellito le saluda con seis verónicas. En los quites rivalizan los maestros. Prieto y David banderillean regularmente.

Varellito, que viste traje habana con cabos negros, empieza con un natural oro la derecha; sigue con pases de pecho y molinetes. La faena es valiente. Media estocada, entradito superiormente y una entera, buena. (Ovación y vuelta al ruedo.)

Cuarto.—Negro, grande y gordo. Con poder y codicia toma cuatro varas. El presidente cambia de suerte precipitadamente y el público le da una grito. Magritas y Riberito banderillean al toro en medio de una lluvia de almozañales. Vuelven a salir los picadores y el toro toma nuevamente dos varas por dos tumbos y un caballo muerto. En uno de los payazos mete al picador en el callejón.

Belmonte se dirige al toro y pasa de cerca, arrojándole en la cara. Sigue la faena, agarrando los cuernos del toro para obligarle a pasar. Un molisaca, un pinchazo, saliendo acorazado; otro, y un descabello.

Quinto.—Negro, veloso. Con poder toma cinco varas. Parrao y Moyano cumplen. El toro está difícil. Fortuna pasa de muleta con valentía y deja un pinchazo; más pases y otro pinchazo, saliendo volteado. Se levanta con la taleguilla rota y deja un molisaca. Descabella. (Palmas.)

Sexto.—Negro. Toma cuatro varas. El picador Larga pasa a la cañaneta, comecoronas. Vite y David cumplen y Varellito molisaca valientemente, sufriendo un varetezo en un brazo. Una estocada superior. (Palmas.)

Durante la lidia del quinto toro ingresó en la enfermería un molisaca, herido por un estoque.

DE LA TRAGICA FIESTA

HONRAS FUNEBRES AL TORERO JOSELITO

MARAVILLA

«Se acabaron los toros»
GUERRITA

Fué en la primera feria de Abril que Jose-
lito toró en Sevilla cuando la admiración, el
asombro de aquellos diez y siete años «tan
cabales» movió a mi pluma a designarte de
este modo, que por el acierto de juicio que
representaba, fué admitido inmediatamente
por todos.

Habíamos ido a Sevilla a ver torrear el
Sr. Cánovas Cervantes, director de «La Tri-
buna», a cuya popularidad tanto ayudó la
figura de Gallito, ardorosamente defendido
por mí allí contra todos, desde «Don Modesto»
a «Claridades», que furiosamente lo ne-
gaban, y yo, cronista taurino a la sazón de
aquel periódico. Aquella mañana nos habíamos
reído mucho viendo desde la caseta del
Gallinero, en la feria, cómo José, majamente
vestido de corto y cabalgante en una briosa
jaca, corría por allí, al comienzo de la ma-
ñana, charlando con una porción de chiqui-
llos que le rodeaban, sus amigos y compañe-
ros de los juegos de la víspera, y luego les
hija galopando furiosamente, sin poder qui-
társelos de encima, pues acomodaban el ga-
lope de sus caballos al del suyo, en cuanto
comenzó a acudir gente a dar las vueltas ma-
tinales por la feria y se pobló aquello de co-
ches con lindas madamitas, que sólo tenían
ojos para la gallarda figura del niño, mator-
dor de alternativa.

Y aquel niño, por la tarde, nos asombró a
todos con la extensión de su arte, de su co-
nocimiento, su prontitud mental, sus facul-
tades y sus recursos de tal manera, que cuando
llegó la hora de escribir la revista de aque-
lla pasmosa hazaña del Menéndez Pelayo del
toro hube de condensar toda aquella en el
título chillón y expresivo ¡Josecito Maravilla!
que le quedó para siempre.

Maravilloso era, en verdad, por lo que sa-
bia a sus pocos años; y Maravilla ha seguido
siendo hasta su muerte, pese a todas las teo-
rias y arbitrariedades que contra él se han
inventado, de las cuales ha sido la más dolo-
rosa la última, de llevarle a torrear el único
toro que podía matarlo...

Como en el brillante resumen que un orador
de los más altos vuelos hiciera de una
sesión oratoria donde se reunieran los mayo-
res prestigios de la elocuencia, se condensaban
y culminaban en José, se resumían en él
todos los grandes principios del toro y toda
la belleza de su arte de tal modo, con natu-
ralidad tanta, que nada de lo que hacía pa-
recía costarle trabajo, engañando a muchos
aquella aparente facilidad que servía a los
ciegos y a los mal intencionados para negarle
mérito.

Espléndidamente culminaron en él las me-
jores cualidades de los más grandes toreros.
Cuando hizo su aparición en la plaza de Ma-
drid se levantaron los lagartijistas con una
voz unánime, gritando: «¡Ha resucitado La-
gartijo!» «La sombra de Lagartijo, hubimos
de escribir nosotros, se ha paseado ayer por
la plaza de Madrid.» Era, con el testimonio
de los lagartijistas más acérrimos, el mismo
modo de Lagartijo, hasta su misma sereni-
dad, su reposo, su quietud, sin prisas, su
tranquilidad, su acudir en el momento pre-
ciso sin atontamientos ni precipitaciones;
hasta el mismo coger las banderillas.

Luego, esta semejanza con Lagartijo se
fué acentuando al correr de los años en aque-
lla elegancia reposada que adquirió Josecito,
y que era una de sus características. Era in-
teligente y fuerte, como Guerrita.

Rindió plenísima muchas veces a la fantasía
de Rafael—aun recuerdo su faena rafaelista
a un toro de Tamarón en Jerez quince días
hace; ¡qué brevemente trunca el tiempo las
cosas!—Su capote estaba tejido con sedas de
los de su padre, su hermano y Lagartijo; «r.
las banderillas era los dos Rafaeles y Fuen-
tes, y en su muleta mágica se condensaban
la dominadora de Guerrita, la clásica de La-
gartijo y las alegrías y gitanerías andaluzas
de Cúchares y los Gallos. Y sobre todas estas
cosas, él siendo todos y no pareciendo a
ninguno, porque el suyo era un arte perso-
nal, todo el arte del toro, cuyo secreto se
lleva a la tumba.

Ayer Guerrita, que siente por los Gallos
grandes cariño, y singularmente lo sentía
por Josecito, telegrafió a Rafael dándole el
pésame y acaba diciéndole: «Se acabaron los
toros.»

Cierto. Se acabaron los toros. No se cerra-
rán las plazas ni dejarán de celebrarse cor-
ridas; pero el arte del toro, aquel toro que
lo elevó tan alto e hizo de este juego sangui-
nario y bárbaro algo superior, borrando de
él aquella característica cruel para vestirle un
traje de belleza, cuyo principal, cuyo más vi-
cioso adorno era la superioridad del hombre
inteligente sobre todas las demás fuerzas que
hasta entonces habían regido el toro, ¿dón-
de estará?

¡Ay, ya no serán las corridas de toros lo
que con él han sido! ¡Ya no volverá el pú-
blico a la plaza en la confianza de ver gran-
dezas, que con él siempre llevaba!

Y ahora, ahora será cuando habrá que oír
y que ver a los eternos detractores de lo que
está en alto, a los que negaban a Josecito, a
los que quisieron ser—triste momento, que
no es para risas—maestros del mayor maes-
tro del arte de torrear, que se fué sin realizar
aquel plan que acariciaba muy entusiasmado
de dictarme una Tauromaquia, «La Tauroma-
quia de Josecito», que habríamos de publi-
car al comienzo de la temporada próxima,
aprovechando las vacaciones invernales para
reunirnos en el campo, pues no pensaba «vol-
ver a pasar tanta agua» hasta que se resta-
bliese la paz en Méjico o hubiese toros en



LA CAPILLA ARDIENTE

Cuba, de la que vino encantado. ¡Qué lásti-
ma que se haya ido sin dejar esa enseñanza,
esa auténtica sembianza de su arte, sobre to-
das las cosas inteligentes!

¡Murio el maestro, toreros! Poned respo-
nes a las banderas de las plazas; ponédlos en
los capotes, en las muletas, en las bander-
illas; envolved en ellos los corazones; llorad
al Artista, al compañero bueno, al amigo de
todos; de todos, sí, que hasta los que más
le murmuraban le encontraron propicio al
favor cuando fueron a buscarle.

Y tú, Afición, llora también. Se ha muerto
el mejor torero que vieron los hombres; ¡la
cumbre del toro se ha hundido!

Dejadme terminar de cualquier modo. Lu-
to en el corazón, llanto en los ojos, voy a
acompañar en su último viaje, como tantas
otras veces hice al mismo tiempo que él, ale-
gre, dicharachero, feliz porque iba a reali-
zar el más grande de sus gustos, torrear, al
amigo querido, al muchacho aquel que vie-
ron mis canas nacer a la vida del triunfo y
desposarse con la gloria halagadora y cruel;
aquel chico, que era como algo mío.

Vamos a Sevilla otra vez.
Pero se hundió la Giraka.

DON PIO

Durante la noche.—Velando el cadáver

A última hora de la noche, cuando la casa
del desgraciado Josecito fué quedando desalo-
jada de admiradores, quedaron velando el ca-
dáver el Sr. Menchero, Fernando Gómez,
Cárries, Cantimplas, Josele, Almendro, Blan-
quet, Parrita, Conde, Sánchez Mejías y el
banderillero Cuco.

Además velaron (por turno de hora en
hora), los toreros que previamente fueron so-
licitando puestos para ello. Para cada turno
se nombraron dos; pero, dada la insistencia
de los que llegaron cuando todos los turnos
estaban cubiertos (los hermanos Freg entre
ellos), se autorizó el aumento de personal, pa-
ra cada hora, a fin de que todos pudieran ren-
dir este último tributo a su presidente. Con
los apenados toreros alternaron en el vela-
torio casi todos los que componen la Junta
directiva de la Sociedad.

A pesar de haberse limitado la entrada a
las personas que iban provistas de un volan-
te de la Asociación de toreros, toda la madru-
gada estuvieron acudiendo a la casa mortuoria
infinita de amigos y admiradores del diestro.

La calle de Arrieta era un verdadero jubileo,
haciéndose preciso que por la Dirección
de Seguridad se montase un servicio especial
para mantener el orden.

Prestaban servicio de vigilancia a la puer-
ta de la casa y alrededores varios agentes de
la brigada móvil, mandados por el comisario
Sr. Maqueda, y otros agentes a las órdenes
del jefe de la brigada de espectáculos, don
Luis Fenoll.

Los guardias de Seguridad contenían a
más de tres mil personas en las esquinas de
la plaza de la Encarnación y Cuesta de Santo
Domingo, que todavía, a las dos de la madru-
gada, pretendían llegar hasta la casa de Jo-
selito.

A esa hora próximamente llegaron las artis-
tas señoritas Consuelo Hidalgo, Eva Cama-
cho y la Argentinista, que estuvieron unos
momentos orando ante el cadáver del indivi-
dual torero.

Por la mañana.—Enorme concurren-
cia.—Las misas

Sin que ni un solo momento dejase de es-
tar invadida durante la noche y la madrugada
la calle de Arrieta, a las primeras horas de la
mañana la concurrencia era ya tan enorme
que se dió orden de que un cordón de guar-
dias de Seguridad impidiera el paso por la
calle, entre la de Felipe V y plaza de la En-
carnación

A las ocho de la mañana se permitió al pú-
blico que viese el cadáver. El desfile duró
hasta las doce.

Desde las siete hasta las doce se dijeron
misas en los altares instalados en la capilla
ardiente, oficiando el párroco y sacerdotes de
la parroquia de Santiago, asistiendo, además
de la familia del torero, la cuadrilla y algu-
nos íntimos, numerosas señoras, que así ren-
dían piadoso tributo al muerto.

Maura y Dato.—Otras visitas
Próximamente a las once y media de la
mañana llegó a casa de Josecito el Sr. Maura,
acompañado del Sr. López Dóriga y conde
de Heredia Spínola.

Estos señores oyeron la misa que en aquel
momento se decía, y que era costeadada por
la Asociación de toreros. También asistió a la
ceremonia el Sr. Silió.

Terminada la misa, el Sr. Maura contem-
pló el cadáver, y después de dirigir unas pa-
labras de consuelo a los que velaban, se re-
tiró, acompañándole el Sr. Menchero, Fernan-
do, el Gallo y Sánchez Mejías.

También visitó la casa mortuoria el jefe
del Gobierno, Sr. Dato, y como en aquel
momento terminaban las misas que se venían
diciendo, se limitó a firmar en un pliego y
dejar una tarjeta, en la que escribió: «Muy
sentido pésame.»

El ex ministro D. Pedro Rodríguez de la
Borbolla, que sentía gran afecto por Jose-
cito, como por todos los toreros sevillanos,
estuvo ayer por la mañana en la casa mor-
tuoria, para dar el pésame a la familia.

Era tal la aglomeración de gente en aque-
llos instantes, que el Sr. Borbolla no pudo
realizar su propósito, y se limitó a estampar
su firma en las listas colocadas en la por-
tería.

En la estación de Atocha

Por la tarde.—La conducción del
cadáver

Conforme se iba acercando la hora en que
habían de ser trasladados los restos del que
fué el primer torero a la estación del Me-
diódia, la gente acudió en tropel, poniéndose
la calle de Arrieta y sus adyacentes comple-
tamente intransitables. Allí no cabía, como
suele decirse, ni un alfiler, siendo impoten-
tes los guardias para contener aquella ava-
lancha.

Por fin, varias parejas de guardias de a
caballo fueron desalojando la calle de Arrieta,
para que pudiesen entrar los coches y las per-
sonas que habían de figurar en primer término
en el acompañamiento.

El público se aglomeró en las plazas de
Isabel II y de la Encarnación.

Preparativos para el entierro.—La ca-
roza.—Las coronas

Cerca de las cuatro y media llegaron a la
casa mortuoria un coche congonario, tirado por
cuatro caballos a la gran D'Aumont, y cues-
tro landós para conducir las coronas que ha-
bían enviado los amigos y admiradores de
Josecito.

Inmediatamente fueron colocadas en los
cinco carruajes todas las coronas que podían
contener, ya que todas no era posible.

A las cinco menos cuarto llegó el coche
fúnebre, tirado por ocho caballos a la gran
D'Aumont, con cuatro lacayos y cuatro pa-
lafreneros a la Federica.

Conforme se iba acercando el momento
fatal en que aquellos restos del que fué po-
pular torero habían de ser trasladados, la
confusión aumentaba grandemente, como es
natural en tales casos, cruzándose las órde-
nes sin que nadie lograra encauzar las cosas.
Poco a poco fué saliendo el gentío que lle-
naba por completo la casa, y entonces se
procedió a cerrar el magnífico féretro que
contenía el cuerpo de Josecito.

El padre Villasanté rezó un responso, que

fué escuchado en medio de un silencio so-
lemne por todos los presentes.

Entre tanto, en la calle millares de perso-
nas se estrujaban esperando la hora señalada
para el entierro.

A las cinco subió a la casa el clero parro-
quial y se dijeron nuevos responso por el
finado.

El cartero de Josecito

En el momento de ir a cerrar la caja entra-
ron un clavel y una rosa hermosísimos, a los
que acompañaba, prendido con un alfiler, un
papel escrito con lápiz que decía:

«No puedo ofrecerte otra cosa. Pobre es
el recuerdo; pero con mi alma agradecida te
lo hago. ¡Adiós, gran Josecito!—El cartero.»

El itinerario

A última hora, por disposición de la auto-
ridad, se modificó el itinerario que había de
seguir el entierro del gran torero.

En su consecuencia, quedó acordado que
la triste comitiva marchara desde la casa
mortuoria, Arrieta, 12, por la plaza de Isa-
bel II, calle del Arenal, Puerta del Sol, lado
izquierdo, deteniéndose frente a Teléfonos,
donde los socios de la Asociación de Toreros
rendirían a su presidente, Josecito, el último
tributo.

Después, por la calle de Alcalá, andén
central del paseo del Prado a la estación de
Atocha.

La última corona

Poco antes de partir la comitiva, cuando
ya todos los preparativos estaban hechos, se
recibió en la casa mortuoria una hermosa co-
rona, de rosas de té y dalias, que el mator-
dor de toros Isidro Martí, «Flores», dedica-
ba como última ofrenda al que en vida fué
su maestro.

Figuró también en la comitiva, y como to-
das las demás, rodeando el arcón que guarda
los restos de Josecito, fué depositada en el
furgón que la trasladaba a Sevilla.

La salida.—Imponente espectáculo
A las cinco en punto se notó un movimien-
to de expectación en todos los presentes. Los
dependientes de la funeraria se disponían a
bajar el féretro.

Los toreros e individuos de la familia pre-
tendían hacer ellos la operación; pero se les
convenció de que, dado el peso de la caja y
la dificultad para bajar la escalera, era con-
veniente que dejasen este cuidado a los ciu-
dadanos dependientes, prácticos en esta ope-
ración. Así se hizo, ayudándoles los individuos
de la cuadrilla del pobre José.

Al aparecer en la puerta de la calle los
que conducían el lujoso féretro, aquella enor-
me multitud que allí esperaba se descubrió
respetuosamente y muchas mujeres lloraban.

El espectáculo era verdaderamente conmo-
vedor e imponente. Millares y millares de per-
sonas llenaban las calles.

La comitiva

Colocado el féretro en la carroza, se orga-
nizó la comitiva en la forma siguiente:

Un piquete de guardias de Orden público,
mandado por el comandante Sr. Salgado.

Cuatro landós, atestados de coronas con
sentidas dedicatorias.

El coronario de la funeraria cubierto de
coronas.

Ochenta toreros y aficionados, en filas de
a dos, llevando cuarenta coronas más.

La carroza fúnebre tirada por ocho ca-
ballos.

La presidencia, formada por D. Manuel Pi-
neda, apoderado de Josecito; Ignacio Sán-
chez Mejías, Enrique Ortega y el Cuco, «cu-
ñados del finado»; el conde de Heredia-Spi-
nola, duque de Veragua, D. Darío López,
D. Joaquín Menchero, D. Leandro Villa,
«Don Pío», Vicente Pastor y el Sr. Caama-
ño, por la Asociación de toreros; el sacer-
dote Sr. Villasanté, D. Manuel Urquijo, don
José Cosío, «Parrita» y D. Juan Soto.

Las coronas

Desde antes de llegar a Madrid el cadá-
ver del que en vida fué primera figura del to-
reo, comenzaron a recibirse en la calle de
Arrieta lujosas y artísticas coronas.

Fueron las primeras una espléndida de Ma-
chaquito, de pluma negra, flores de té y li-
las; otra de la Unión de Ganaderos, otra del
apoderado y cuadrilla de Rafael, otra de Ar-
turo Serrano, Sateri y Méndez.

Con el cadáver llegaron a Madrid varias
coronas: una del Ayuntamiento de Talavera,
otra del Círculo de Amigos, Bloque y Círcu-
lo de Ganaderos; todas del pueblo donde el
desgraciado Josecito encontró la muerte.

También, como último tributo de amistad
rendido al infortunado torero, han enviado
magníficas y valiosas coronas, en las que el
público fijaba especial atención por el buen
gusto con que fueron confeccionadas, las que
dison: «La Asociación de Toreros, con su
gratitud eterna, a Josecito.» «Al inolvidable
José, su compañero Ernesto Pastor.» «A Jo-
selito, los hijos de D. Vicente Martínez.» «Re-
cuerdo de José Amézola.» «Recuerdo de la
Empresa de la plaza de toros de Madrid.» «A
nuestro inolvidable amigo, su cuadrilla.» «A
Josecito, las oficiales de Uriarte.» «Te lloran,
Uriarte y familia.» Otra de flor natural, «A
Josecito, Juan Francisco y Luis L. Dóriga»,
y otra muy grande, de flores imitación natu-
rales, con adornos de filis y crisantemos, en
cuyas cintas se leía: «A José. Recuerdo de
Consuelo Hidalgo.»

Sobre el féretro fué colocado un pensamien-
to, espléndido de colorido y belleza, que Juan
Luis de la Rosa dedica «a su padrino».

Pero sobre todas estas coronas sobresalía
una, que figuraba un hermoso corazón de vio-
letas terminando en una cruz, en cuyas cintas
se leía: «A José, su compañero del alma. Va-
radero.»

Esta, como todas las últimamente reseña-
das, han sido adquiridas en la acreditada
Casa Flérida, establecida en la calle de
Alcalá, 6, que ha demostrado una vez más
su depurado arte en esta clase de trabajos,
que la colocan en lugar preferente entre to-
das las de su género.

Menchero, Belmonte, Gaona, hermano
Nacional, Ernesto Pastor, cuadrilla de Sán-
chez Mejías, Fornoza, Belluga, Círculo de
Labradores de Talavera, Paco Madrid, Club
Lalanda, Dominguín, Argomániz y Pagés,
Freg, Honorio Riesgo, Club Cochero, Ocro-
tro Andaruz, Ucelayeta, Chicuelo, Club Ga-
llístico de Valencia, Guillermo Gullón, Torqu-
to, Celita y otros, hasta 56, han enviado tam-
bién coronas con sentidas dedicatorias.

En marcha.—El trayecto

A las cinco en punto se puso en movi-
miento la comitiva. El inmenso gentío difi-
cultaba extraordinariamente la marcha.

A fuerza de trabajos, con gran lentitud y
gracias al orden que impuso con acierto la
Policía, mandada por el Sr. Maqueda, el fú-
nebre cortejo pudo avanzar hacia la plaza de
Isabel II y calle del Arenal.

La multitud, apiñada, contemplaba en si-
lencio el paso de la carroza que llevaba los
restos del ídolo de la afición.

Los balcones de todas las calles del tra-
yecto parecían desprenderse al peso de la
gente que en ellos se apiñaba, y que al paso
de la carroza arrojaba ramos de flores.

De vez en cuando, de los labios de las in-
finitas mujeres que presenciaban el paso del
cortejo salían las frases: ¡Qué lástima! ¡Po-
bre muchacho, tan joven!

Los responso.—La Asociación de
toreros

Conforme se iba acercando la comitiva a
la Puerta del Sol, el paso se hacía más y
más difícil. Jamás hemos visto una tan enor-
me muchedumbre; todo Madrid, y en esto sí
que no hay exageración, estaba en las calles.

Al llegar esquina a la calle de Alcalá se
detuvo la comitiva. Allí se incorporó el clero,
con cruz alzada, de la parroquia de San Se-
bastián, que rezó un responso.

También se unió a la comitiva la Directiva
de la Asociación de toreros, que esperaba
en la esquina de la calle de Espos y Mina,
en la que se halla su domicilio social.

Vicente Pastor y el asesor de la Asocia-
ción, Sr. Caamaño, depositaron sobre el fé-
tetro unos grandes ramos de flores, y los de-
más individuos de la Directiva también de-
positaron ramos de flores en el coche fúnebre.

Continuó la comitiva por la calle de Alcalá,
y frente a la iglesia de San José se rezó
otro responso.

Después, y en medio de una multitud enor-
me, la comitiva siguió por el andén central
del Prado, donde se encanó otro responso.

Nota sentimental

Quando la carroza fúnebre llegó a la plaza
de Neptuno, la comitiva, que en aquel lugar
era sorprendente por su número, una dama,
de riguroso luto, aunque de elegante atavío
y de porte distinguido, con gran energía rompió
la cadena humana que impedía el acceso,
llegó junto a la presidencia del duelo, y acer-
cándose a la carroza, depositó, silenciosa, sobre
el atado un puñado de flores naturales.

Enjugó una lágrima, y con paso vacilante
tornó a marcharse entre la multitud.

Ninguno de los allí presentes supo decirnos
el nombre de la admiradora del infortunado
diestro, que quiso también rendirle público y
silencioso tributo de admiración y sentimiento.

Frente a la estación

Llegamos, por fin, a desembocar en la an-
churosa glorieta de Atocha. La enorme plaza
ofrecía un aspecto fantástico. Era incalculable
el número de personas que allí esperaban,
apretujadas, para ver por última vez al ídolo
diestro.

La aparición del coche mortuorio fué reci-
bida con un murmullo, que se prolongó inde-
finidamente.

Mir se entoró el último resposo, y por la calle de Méndez Alvaro se encaminó el carruaje a los muelles para dejar el ataúd en el furgón en que debía ser conducido a Sevilla.

En la estación.—El furgón.—Detalles curiosos

Desde las cinco de la tarde un numeroso gentío comenzó a invadir la estación del Mediodía y sus alrededores. La glorieta de Atocha era incapaz para el público, que deseaba admirar el paso de la comitiva.

Frente a la entrada a los muelles, en la calle de Méndez Alvaro, millares de personas cubrían materialmente los desmontes, dando la sensación de haberse formado montañas de personas.

A lo largo del murallón de la estación los obreros de las fábricas y talleres inmediatos se habían encaramado para satisfacer su curiosidad.

La Policía y fuerzas de Seguridad contenían a la multitud, que deseaba penetrar en la explanada de los muelles, donde, junto al semáforo, estaba dispuesto el furgón que había de llevar a Sevilla los restos del gran torero.

Es el vagón de la serie D, número 688, cuyo interior estaba cubierto con colgaduras de terciopelo negro con fleco dorado y guirnaldas de flores naturales.

Un tabique de madera separa el lugar en que va el cadáver de un pequeño espacio reservado ordinariamente para el conductor del tren y que había sido habilitado para los individuos de la cuadrilla, que turnarán en el velatorio del cadáver durante el viaje.

Camino de Sevilla

Eran más de las siete cuando el coche fúnebre llegó a los muelles de la estación. Un hombre de algunos toreros fué trasladada la caja con los restos de Joselito, y depositada en el furgón, en el que también fueron colocadas todas las coronas, quedando convertido en un verdadero jardín.

Una vez depositado el féretro en el furgón se hicieron las maniobras necesarias para unir al expreso de Sevilla, que ya estaba formado en la vía número 1. Quedó colocado a la cabeza del tren, después del coche correo.

Incidentes

El andén y todo el amplio trozo hasta pasado el semáforo, estaba atestado de público, observándose la presencia de infinidad de señoras y mujeres del pueblo.

Como es lógico, en tal aglomeración se registraron algunos incidentes, pues los guardias y la policía pretendían mantener al público en ciertos límites, cosa realmente imposible.

Una vez unido el furgón al expreso de Andalucía, los guardias despejaron parte del andén, obligando al público a salir a la calle.

Esto dió origen a algunas carreras y protestas ruidosas de los que, habiendo pagado billete para penetrar en el andén, tenían un perfectísimo derecho a permanecer allí.

Afortunadamente la cosa no pasó a mayores, gracias a la discreción del público.

Los que van a Sevilla

En el mismo furgón que conduce los restos de Joselito iban su hermano Fernando, Ignacio Sánchez Mejías, «Parrilla» y algunos individuos de la cuadrilla.

El resto de la cuadrilla y amigos iban en el tren, y tenían el propósito de relevarse en el trayecto.

En el tren iba también hasta Sevilla, acompañando el cadáver, D. Juan Soro, D. José Cosío, D. Manuel Pineda, el administrador y el vicepresidente de la Asociación de toreros y maestro compañero «Don Plon».

Además de los citados amigos de Joselito, tenían el propósito de acompañar el cadáver algunos otros, entre ellos D. Darío López; pero, según parece, renunció a su proyecto en vista de que en Sevilla, donde, como es sabido, se idolatraba al llorado Joselito, existía cierta injustificada molestia, por creer formaba aquél parte de la Empresa organizadora de la tristemente renombrada corrida de Talavera.

Desde luego, podemos afirmar que el señor López no formaba parte de dicha Empresa.

¡Adiós, Joselito!

Al acercarse la hora señalada para la partida del convoy, se notó un movimiento de expectación. La gente se precipitó hacia la cabecera del tren para dar su último adiós al que en la plaza fué su ídolo.

A las ocho y veinte en punto agitó la cam-

panilla el jefe, sonó el pito de la locomotora y el tren arrancó majestuosamente, llevándose los restos del más grande de los toreros modernos.

¡Adiós, José! Descansa en paz!

La concurrencia

Es en absoluto imposible citar nombres de todos los concurrentes, puesto que fué Madrid entero.

Entre otras personas conocidas vimos a don Eduardo Gullón, el marqués de Orovio, el conde de Santa Coloma, D. José Luis Torres, los ganaderos D. José y D. Manuel García Aleas, D. Félix Inclán Gómez, D. Pablo Ballesteros, hermanos Martínez, D. José Bueno, D. Argimiro y D. Antonio Pérez Tabernero, D. Andrés Sánchez, D. Félix Sanz, señores Moncayo, Espellus, Retana, Guitarte, Caamaño, Albéniz, Machaquito, Valentín Martín, D. Joaquín Gómez, D. Julio Iribarren, D. Jesús Tarrabieita, D. José Amézola, D. José Becerro, D. Fernando Gillis, don Cándido Iribarren, D. José Arpe, D. José Lubián, D. José Uriarte, D. Juan Cabello, D. Alejandro Serrano, D. Francisco López, D. José Ruiz, D. José López, D. José Cosío, D. José Trabado, Sres. Argomániz, Pagsés, Bermúdez, Mencheta, Carmona, Guerrero, Casero, Lapoullide, Carrillo, Vázquez, Roger, Montes, Isasi, Corrales, Brandi, Madridano, Talavera, Domínguez, Espinosa, Amorós, Vandel, Sáenz, Cañada Honda, P. Alvarez, Sembí, «Carrito Pencas», Soret, Bello, Carrasco, Campuzano, Biencinto, Cañedo, Mediero, Mauri, Lamorena, Antonio Lobo, Esteban Salazar, «Pacorron», «Zapateritos», Carlos Gómez, Miragaya, «Algabafos II», «Cecilia» e infinidad de toreros más que se encontraban en Madrid y casi todos los revisteros de toros.

Esperando al cadáver

El diputado por Algeciras D. José Luis Torres nos comunicó en la estación que el Club Joselito, de La Línea, que el presidente, en masa, rendirá su último homenaje al infortunado Joselito, acompañando luego su cadáver hasta Sevilla.

Manifestaciones de pésame en Sevilla.—El Club Gallito

Sevilla, 18.—La Junta directiva del Club Gallito ha celebrado una reunión extraordinaria, acordando que conste en acta el sentimiento producido por la muerte de Joselito y que una Comisión con el presidente vaya a Córdoba a recibir el cadáver.

Se acordó también repartir limosnas entre los pobres del barrio de la Alameda de Hércules y costear los funerales que se celebren en sufragio del alma del que fué presidente honorario del mencionado Club.

El capellán del cementerio en que se va a enterrar al malogrado diestro Joselito, ha pedido al gobernador civil que, durante el entierro, sean numerosas las fuerzas de la Guardia civil que presten servicio, para evitar a todo trance la alteración del orden.

El gobernador de Sevilla, en nombre del de Toledo y suyo propio, fué a dar el pésame a la familia de Joselito.

En las columnas de Hércules, situadas en el paseo de la Alameda, han sido colocados crepiones negros adquiridos por suscripción popular.

En los escaparates de las principales tiendas están expuestas las coronas que han de figurar en el entierro. Estas son numerosísimas y de gran valor.

Sevilla entera, consternada por la muerte del gran torero, se dispone a rendirle una imponente manifestación de duelo.

En provincias

Seguen recibiendo numerosos telegramas de provincias dando cuenta de la profunda impresión, del gran sentimiento que ha causado la muerte de Joselito.

El público espera la llegada de la Prensa de Madrid con detalles de la cogida y muerte del torero.

La novia de Gallito

Detalles de la vida de Joselito.—Su noviazgo.—La familia se opone.—Cuándo pensaba retirarse Gallito

Zaragoza, 18.—Sigue siendo el tema de todas las conversaciones la trágica muerte de Joselito. En las tertulias y cafés no se habla de otra cosa.

Su amigo íntimo, D. Francisco Urzáiz, ha dado en sus conversaciones algunos detalles íntimos de la vida del torero muerto.

Ha manifestado que Joselito estaba ena-

moradísimo de la hija de D. Felipe Pablo Romero. Parece que en sus comienzos estos amores tropezaron con alguna oposición por parte de la familia de la novia; pero ésta, enamoradísima también del torero, logró vencer a su familia, venciendo su resistencia, y últimamente habían desaparecido todas las dificultades.

Gallito pensaba retirarse del toreo dentro de cuatro años, acabando su vida torera en Zaragoza, lo mismo que lo hizo Guerrita, sin anuncios previos, para contraer matrimonio con la hija de Pablo Romero.

Agrega D. Francisco Urzáiz que Joselito le dijo recientemente:

—Cuando un año, por las fiestas del Pilar, vea usted que le brindo un toro, prepare un buen regalo. Aquel será el último toro que estoque en mi vida.

Y terminó diciendo:

—Esto sucederá dentro de cuatro años. Entonces me casaré.

La muerte ha venido a segar en flor tantas ilusiones.

Las corridas de Joselito

A Joselito le faltaban por torear las siguientes corridas, según notas que nos dió el mismo, con Pineda, su apoderado, en Sevilla.

En esa nota, que es de fines de Abril último, figuran los días 15, 16 y 17 del corriente, en Madrid; 18 y 19, en Badajoz; 21, en Madrid, la del Montepío de Toreros; 23, seis toros de Guadalest para él solo, en la plaza de La Línea; 25, 26 y 27, en Córdoba; 30 y 31, en Cáceres.

Junio: Días 3 y 6, en Granada; 10, en Barcelona; 13, 14 y 15, en Algeciras; 17, en Málaga; 20, en Valencia, que iba a cambiar para dársela a Madrid; 24 y 27, en Barcelona; 29 y 30, en Alicante.

Julio: Día 4, en Pontevedra; 7, 8, 9, 10 y 11, en Pamplona; 18 y 19, en Málaga; 22, en Puerto de Santa María; 25, 26, 27, 28 y 29, en Valencia; 31, en Coruña.

Agosto: Día 1, en Coruña; 3 y 4, en Santander; 5 y 6, en Vitoria; 7 y 8, en Santander; 10 y 11, en Gijón (la misma Empresa de Talavera); 14, 15 y 16, en San Sebastián; 18 y 19, en Ciudad Real; 22, 23, 24, 25 y 26, en Bilbao; 28, en Linares; 29 y 30, en Málaga.

Septiembre: Días 2 y 3, en Mérida; 4 y 5, en Priego; 6, en Quintanar; 7 y 8, en Murcia; 10, 11 y 12, en Albacete; 13 y 14, en Salamanca; 15 y 16, en Zamora; 17, 18, 19 y 20, en Valladolid; 21, 22 y 23, en Logroño; 24 y 26, en Barcelona; 28, 29 y 30, en Sevilla.

Octubre: Día 3, en Valencia (Montepío de Toreros); 10, en Barcelona; 13, 14, 15, 16 y 17, en Zaragoza; y 24, ponía fin a su temporada toreando él solo seis toros de Palha, en Valencia, y aún esperaba ocho o diez contratos más.

Notas biográficas

Hijo de Fernando Gómez, el Gallo, y de Gabriela Ortega, nació Joselito en Gelves (Sevilla) el 8 de Mayo de 1895.

Las tradiciones familiares y una irresistible afición a las lides taurinas hicieron que José, desde muy niño, se dedicara a capear cuantos becerretes, vacas y novillos se ponían a su alcance, y aun hay quien asegura que, a los cuatro años escasos, su tío Manuel Ortega, padre del banderillero Almendro, le cogió de la mano y, en la corralada de la casa de Joselito, puso al chiquillo frente a un becerrete por ver si se amedrentaba a la vista del animal.

Lejos de asustarse el muchacho, se soltó de la mano del pariente y se fué hacia el becerro, que lo atropelló, sin que este percance inmutase al niño, que se levantó riéndose y muy contento de su hazaña.

En una fiesta taurina celebrada en una finca del ganadero Anastasio Martín, mató, a los ocho años, su primer becerro.

Poco después, en 19 de Abril de 1908, en la plaza de Jerez de la Frontera, vistió por vez primera el traje de luces.

Tal fué el éxito de esta corrida, que, aconsejado por Parrilla, formó con Linofo la cuadrilla infantil sevillana, que recorrió triunfalmente toda España.

El 13 de Junio de 1912 debutó en Madrid como novillero, gustando mucho al público. De cincuenta y cuatro novilladas contratadas, toreó cuarenta y cinco, pues la cogida sufrida en Bilbao le hizo perder nueve.

La herida que en aquella ocasión le infirió



LOS ULTIMOS TROFEOS

Corridos y toros muertos

En los nueve años de matador, ha toreado Joselito 674 corridas y estoqueó 1.430 toros.

La labor de la actual temporada

Durante la temporada actual, Gallito toreó las corridas siguientes:

El 4 de Abril, en Sevilla, con Chicuelo y Sánchez Mejías; ganado de Nandín.

El 5, en Madrid, con Belmonte, Varellito y Sánchez Mejías; ganado de Vicente Martínez.

El 6, en Murcia, con Belmonte y Mejías; ganado de Moreno.

El 11, en Játiba, con Belmonte; ganado de Argüeso.

El 19, en Sevilla, con Belmonte y Belmonte II; ganado de Tamarón.

El 21, en Sevilla, con Belmonte II y Sánchez Mejías; ganado de doña Carmen de Federico.

El 22, en Sevilla, con Belmonte y Chicuelo; ganado de Guadalest.

El 23, en Sevilla, con Belmonte, Varellito y Mejías; ganado de Mirra.

El 25, en Andújar, con Belmonte y Varellito; ganado de Nandín.

El 28, en Sevilla, con Belmonte; ganado de Gamero Cívico.

El 29, en Jerez, con Belmonte y Chicuelo; ganado de Villamarta.

El 30, en Jerez, con Belmonte y Chicuelo; ganado de Tamarón.

El 3 de Mayo, en Bilbao, con Belmonte; ganado de Tamarón.

El 5, en Madrid, con Belmonte y Mejías; ganado de Santa Coloma.

El 6, en Barcelona, con Sánchez Mejías; ganado de Santa Coloma.

El 9, en Ecija, con Sánchez Mejías y Chicuelo; ganado de Antonio Flores.

El 10, en Ecija, con Mejías y Chicuelo; ganado de Campos.

El 13, en Valencia, con Belmonte y Varellito; ganado de Contreras.

Y el 15, en Madrid, con Belmonte y Mejías; aunque la ganadería anunciada era de doña Carmen de Federico, mató un toro de Medina Garvey y otro de Salas, en sustitución de aquéllos.

En cada una de estas dieciocho corridas, mató dos toros, excepto en las de 28 de Abril, en Sevilla, y 3 y 6 de Mayo, en Bilbao y Barcelona, que despachó tres en cada una.

La primera vez que vistió el traje de luces

Jerez, 18.—El Circulo Taurino ha cerrado sus puertas en señal de duelo y ha enviado el pésame a la familia del difunto.

Se recuerda que la primera vez que vistió traje de luces fué aquí, alternando con Pepete chico y Linofo, en una corrida a beneficio de la Caridad. Vistió un traje verde y negro.

En el primer bicho que toreó, llamado «Ramilletes», negro bragao, de la ganadería de Cayetano Rivas, estuvo coisosa. Lo brindó al marqués de Casa Domecq.

En el último recibió dos avisos.

Aquella mañana estuvo entrenándose con un perro amestrado, que embestia como un novillo, propiedad de la casa donde se hospedaba el torero.



EL PUEBLO DE MADRID PRESENCIANDO EL PASO DE LA FUNEBRE COMITIVA

PARA LAS AUTORIDADES

Lo que pide el vecindario

Las luces supletorias

En el paseo de las Acacias muchos caseros han suprimido las luces supletorias, y es más, el Ayuntamiento posee en dicho paseo una escuela con dos brazos eléctricos, pero que, dando ejemplo, tampoco los encienden.

El estado de Madrid, en este aspecto, es, en verdad, lamentable. Estas quejas son continuas y es hora de que las autoridades se preocupen algo de ellas.

En la calle de Castilla, número 15 (Cuarto Caminos) existe un pozo negro, que hace más de dos años no lo han limpiado, lo que da lugar a emanaciones que hacen insufrible la estancia en aquellos lugares.

No cesaremos en nuestra campaña para que se eviten estos peligros, y más ahora que con los calores es de temer alguna epidemia.

En peligro. Constituye un verdadero peligro para la salud vivir en la carretera de Toledo. Entre el polvo enorme que levantan constantemente los automóviles y el olor que se desprende de las cunetas, que sirven de dique a las aguas fecales, la atmósfera se pone irrespirable.

En hemos publicado varias quejas relativas al abandono en que tienen las autoridades una carretera de tanto tránsito, sin que, por lo visto, se preocupen de poner remedio a lo que se denuncia.

Desde Vallecas

Sociedad de Vecinos del barrio de Entrevías

Hemos recibido la Memoria del ejercicio de 1919, de esta Sociedad, que esmeradamente impresa, ha tenido la bondad de enviarnos su digno presidente.

Contiene la misma, perfectamente documentada, cuantas gestiones ha realizado su Junta directiva. Tales son las concernientes a la Urbanización de la Avenida de Entrevías; Repoblación forestal de la barrida; Homenaje de cultura en honor del Patronato de Enseñanza y Cultura del barrio; Campaña contra el lamentable abastecimiento de aguas de la localidad, asunto importante éste en que el Gobierno debe interesarse, y el Ayuntamiento de Vallecas muy especialmente, por los graves males que acarrea; Recordación de la súplica dirigida en Octubre de 1918 al Ayuntamiento de Madrid, solicitando se construya un pontón, cuando menos, sobre el Abroñigal, facilitando el acceso de la calle Méndez Alvaro al Camino de Yeseros, que hoy se verifica, peligrosamente, por medio de un tablón; Rebaja de tarifas de tranvías; Súplica dirigida a la Compañía del Metropolitano Alfonso XIII; Creación de una sección de Montepío en la Sociedad, Balance de cuentas, etc., etc.

El letrado de la Sociedad D. Avelino Fernández de la Poza. Forman la Junta directiva D. Vicente Tarodo López, presidente; D. Joaquín Ferrero Blasco, vicepresidente; D. Rafael Marcote Bermejo, secretario general; D. Manuel Laguna, vicepresidente; D. Felipe Estire, tesorero; D. Joaquín Blanco Santos, contador; y D. Ramón Martínez Santiago, D. Castro Ortega Ayuso, D. Eugenio Pérez Rodríguez, D. José Moreno Ramírez y D. Balbino Pérez Casado, vocales.

DE MUSICA

El notable violinista Angel Grande dará esta tarde, en la sala del Conservatorio, un concierto, con el generoso concurso de los eminentes artistas Josefina Mayor, Rafael Galindo, Joaquín Fuster y José Lloret y numeroso coro mixto de los valiosos elementos que dirige el maestro Rafael Benedito. El programa del concierto, que dará comienzo a las seis de la tarde, es el siguiente: Primera parte.—Concierto para dos violines, Bach. Vivace; largo, ma non tanto; allegro. Angel Grande, Rafael Galindo. Segunda parte.—Balada, «la» bemo, Chopin. Triana, Albéniz. Polonesa brillante, Weber-Liszt. Joaquín Fuster. Canciones populares.—Fantasía para piano, coro y orquesta, Beethoven. Solista, Josefina Mayor. La parte de orquesta será interpretada al piano por José L. Lloret. Tercera parte.—Preludio, Bach. Andante, Max Bruch. Momento musical, Schubert-Kreisler. Aires bohemios, Sarasate. Angel Grande.

Escuelas y maestros

Sobre un homenaje. El secretario de la Asociación Nacional del Magisterio nos ruega la inserción de la presente nota: «Con el fin de evitar torcidas interpretaciones y deshacer el equívoco que por alguñen se ha tratado de extender, nos interesa hacer constar: 1.º Que la Comisión permanente y Comité ejecutivo de esta Asociación, antes de separarse y después de aprobadas por las Cortes las mejores condecoradas al Magisterio, acordó someter a la consideración de los vocales de la Directiva de la Nacional si procedía la celebración de un homenaje de gratitud a las personas que nos habían ayudado en nuestras gestiones. 2.º Este homenaje habla de ser público, y para llevarlo a la práctica se abre una suscripción en cada provincia; pero siempre de una manera voluntaria, puesto que no había compromiso de ningún género. 3.º Por tratarse de una recaudación voluntaria, no podía el Comité ejecutivo fijar «a priori» en qué habla de consistir el homenaje, ni las personas a quienes habla de asignar. Entiendo el referido Comité que todo acuerdo a este respecto sólo puede tomarse por la Junta directiva antes citada, y que sólo aquélla es la llamada a resolver en su día lo más conveniente a los intereses sociarios, y demostrar públicamente que el Magisterio sabe agradecer de una manera digna el bien que recibe.»

Fiesta de la Mutualidad. En Córdoba se ha celebrado la fiesta de la Mutualidad, con asistencia de las autoridades y niños de las escuelas nacionales.

La marquesa del Mérito y Valparaiso hizo un donativo de 1.000 pesetas y otro de 5.000 el Ayuntamiento, para beneficiar las cartillas de los pequeños mutualistas.

Material escolar. Urge que por el ministerio de Instrucción pública se dé la orden necesaria para poner en vigor la ley de 27 de Junio de 1918, que dispuso se consignara una subvención fuerte para la Caja de derechos pasivos y se suprimiese el 10 por 100 que gravaba al material.

Hay que modificar en ese sentido los presupuestos escolares ya formados, para que lleguen a la escuela las cantidades a que tiene derecho, según esta ley citada.

Oposiciones. En la «Gaceta» se ha publicado el siguiente Tribunal, que ha de juzgar los ejercicios de oposiciones a escuelas nacionales en este distrito universitario:

Presidente, D. José Muñoz del Castillo, catedrático de la Universidad Central; vocales: D. Teodoro San Román, catedrático del Instituto de Toledo; D. Valentín Fuentes González, profesor de la Escuela Normal de Segovia; D. José de la Portilla, inspector de Madrid; D. Valentín Urcía, maestro de Madrid; D. Alfonso del Moral, maestro de Toledo, y D. Ramón Ejarque, canónigo de Sigüenza.

Bolsa de Madrid

En la sesión de ayer mejoraron en 10 céntimos los títulos grandes del Interior, perdiendo 25 y 40 las series pequeñas. Fué escaso el número de operaciones, y en general, todos los fondos públicos permanecieron estacionarios. En valores industriales se hizo poco negocio, siguiendo firmes y en alza las Azucareras y los Ferrocarriles. Los Alicante se cotizaron en alza de dos pesetas. La nota del día fué un gran movimiento en el cambio de moneda extranjera. Los francos subieron 3'94 enteros.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 17, Día 18. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 5 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable Emisión de 1917, Carpetas al 4 por 100 interior, Ayuntamiento de Madrid, Banco Hipotecario de España, Valores industriales (acciones), Obligaciones, Moneda extranjera, and BOLSA DE BILBAO.

UNA QUEJA

La jornada de ocho horas y la facturación y recogida de mercancías. Muchos lectores comerciantes se lamentan de que desde que se ha establecido la jornada de ocho horas en los servicios ferroviarios, como las Compañías no han aumentado la dotación de personal, se está dando diariamente el caso ilógico de necesitarse más de dos horas para el despacho de talones y otra hora para hacerse cargo de los envíos en los muelles. En las facturaciones sucede casi siempre que después de estar aguardando turno, en el momento que llega la hora para el cierre, en vez de dar el corte para los que van llegando lo hacen a los que están esperando con anterioridad, quedándose los bultos sin facturar hasta la tarde. Creemos que no será difícil para las Compañías evitar los perjuicios que esto supone; pero desconfiamos de que lo hagan porque ello significaría que se respetaban los intereses del público, y a esto no están acostumbradas las Empresas de ferrocarriles, cuyos empleados son las primeras víctimas de su despotismo. Y conste que nos alegraríamos de que si quiera por una vez nos demostrasen las Compañías ferroviarias lo injustificado de nuestras desconfianzas, atendiendo como se merecen las lamentaciones del público que las sostiene.

Nuevo Gobierno checoslovaco. Praga, 18.—El nuevo Ministerio checoslovaco será formado, probablemente, en la siguiente forma: Presidencia, Sr. Tuszat. Interior, Sr. Svelha. Negocios Extranjeros, Sr. Beneš. Hacienda, Sr. Engliš. Justicia, Sr. Meissner. Defensa Nacional, Sr. Sirovák.

Sociedad Colombina. Certamen literario. Esta Sociedad convoca a un certamen, que se celebrará el día 1 de Agosto, en el monasterio de Santa María de la Rabida (Huelva). Los temas serán: Primero. Poesía lírica, que no exceda de 150 versos, sobre asuntos colombinos y con libertad de metro.—Premio de honor y un objeto de arte. Segundo. Ventajas que ofrece el puerto de Huelva para realizar el intercambio internacional con América.—Premio: un objeto de arte, regalo del ex presidente de la excelentísima Diputación provincial de Huelva y diputado a Cortes D. Antonio de Mora y Carlos y 125 pesetas. Tercero. Romance sobre anécdota o tradición de Huelva o su provincia.—Premio: un objeto de arte, regalo del excelentísimo señor conde de López Muñoz, ex ministro y senador vitalicio. Cuarto. Novela corta de costumbres regionales.—Premio del ex diputado a Cortes Excmo. Sr. D. Guillermo Moreno Calvo: un objeto de arte. Quinto. Datos históricos acerca de la flota que descubrió el Nuevo Mundo, y relación documentada de los hijos de la provincia de Huelva que salieron y volvieron con Colón en su primer viaje.—Premio: un objeto de arte, regalo del diputado a Cortes don José Limón Caballero y 200 pesetas. Sexto. Guía completa, detallada y con una breve historia de los lugares colombinos en la provincia de Huelva, para que el turista pueda visitarlos.—Premio: un objeto de arte, regalo del Excmo. Sr. D. Pelayo Quintero, presidente de la H. A. de Cádiz y 125 pesetas. Séptimo. Biografía de un hombre ilustre, ya fallecido, de la provincia de Huelva.—Premio: un objeto de arte, regalo de la infancia Isabel. Octavo. Catálogo de la riqueza artística de la provincia de Huelva.—Premio: un objeto de arte, regalo de la Sociedad Colombina y 125 pesetas.

Notas postales y telegráficas

Exámenes. Ayer fueron aprobados los señores siguientes: Segundo ejercicio.—Primer tribunal.—374, Miguel Escalonilla, 10,00; 378, José Esordia Torre, 12,34; 384, José Espinosa, 13,58; 390, Epifanio Esponda Aristoy, 12,53; 396, Eduard de Barrida, 13,04; 398, Segismundo Federico Fernández, 10,25; 404, Ricardo Fernández Blanco, 10,05; 410, Santiago Fernández Fernández, 11,00.

TELEGRAFOS. Exámenes. Han aprobado los señores siguientes: 2.752, Moisés Vaquero Moros; 2.754, Angel Luis Varela Rodríguez; 2.768, Salvador Vela Vera; 2.770, Ruminado Velasco Acevedo; 2.779, Julio Veloso Calvo; 2.786, Juan José Verda Callejo; 2.792, Carlos Vergara Ruiz; 2.793, Francisco Vicente Rodríguez; 2.796, Rafael Vico y Vico; 2.800, Rafael Vidar Castellanos; 2.804, Jesús Villar; 2.806, Daniel Vázquez; 2.815, Francisco Vidua Ferreira; 2.828, Julián Vinals Cañal; 2.835, Fernando Xaire López; 2.837, Julio Yagüe Martín; 2.842, José Yepes Martín; 2.857, Benito Zatarain Fernández; 2.868, Amado Zurita Sober; 31, Adrián Alarcón Galán; 37, José Alberola Pérez; 93, Jesús Álvarez Paz; 135, Jesús Arzena y Arana; 261, Carlos Benjumea Baraun; 267, Antonio Bermejo González; 347, José Busutíl Guersch; 357, José Cabello Pon; 452, Vicente Carlos Roca del Valle; 473, José María Cancho Moya; 474, Carlos Canero Rodríguez; 538, Julián Ciancas Rodríguez; 543, Lucas Gar Fullana; 578, Teodoro Corchero Sánchez; 624, José del Cueto Peña; 683, Antonio Díaz Villar; 790, Bibián Hernández Alarcón y Montojo; 805, Eloy Fresco Maroto; 996, Justino García Galdón; 1.241, Jerónimo Gutiérrez Díaz de Rábago; 1.292, Antonio Hidalgo Recalde; 1.387, Joaquín Lator Recasens; 1.524, Francisco Lucena Placencia; 3.037, Marcelino Pascua Martínez; 2.065, Antonio Peñalver López; 2.105, Santiago Pérez Lirarte; 2.216, Celestino Ramírez Arteles; 2.229, Francisco de Ramos Poutier; 2.410, Luis Run González; 2.633, Eustaquio Suárez Blanco; 2.673, Juan Valero Serrano.

Poseción del nuevo director. Con ninguna ceremonia se celebró el domingo, en la subsecretaría de Gobernación, la toma de posesión del nuevo director general de Comunicaciones, conde de Colombi, asistiendo los jefes de ambas Corporaciones y el subsecretario, Sr. Riano. El Sr. Alas Pumarino ha saludado de la Dirección sin dirigirse una palabra de salutación y despedida al personal.

EMERODROMO. El abaratamiento de la vida. Cumpliendo lo que tenía anunciado la Asociación de Vecinos de Madrid de intensificar la campaña contra la carestía de las subsistencias, el vestido, el calzado y la casa, ha hecho un llamamiento a las Asociaciones profesionales, científicas, artísticas, literarias, Centros de recreo, regionales y otras entidades representativas de elementos consumidores, con el fin de que hoy miércoles, a las seis de la tarde, se reúnen los representantes de cada una en su domicilio social, Puerta del Sol, 12, principal, con objeto de aunar esfuerzos y proceder a una acción conjunta que haga posible el derecho a la vida. La Asociación de Vecinos de Madrid invita a esta reunión a cuantas Asociaciones quieran enviar representante, aunque no hayan recibido invitación particular. Dicha Asociación tiene ya redactado un proyecto de ley que puede contribuir, con otras medidas de mayor urgencia, a poner remedio a los males que se lamentan. De esperar que todos atiendan a este llamamiento, para que pronto sea una realidad lo que la necesidad impone y los Gobiernos están obligados a atender de una manera rápida y eficaz.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD»

LA ENCANTADORA

POR

Emilio Richebourg

XI

El rapto

Lo primero que hizo Mouillon al entrar en el cuarto de su amigo fué abrir la ventana, y después, por ella, examinar detenidamente la calle. —Aún tenemos tiempo de hablar—dijo volviéndose a su asociado, que le miraba con asombro—; has de saber que vamos a pasar una noche muy entretenida. —Eso me gusta—dijo Ripart. —Una noche en que no han de faltarnos sorpresas; pero yo, en cambio, le preparo una a M. Héctor que él no adivina. —Explicame... —¡Oh! Por supuesto, te lo explicaré, y sobre todo, lo verás, que es mucho mejor. —¿Ya a tener la audacia de venir aquí? —¿Quién? —M. Vidal. —No; es demasiado prudente para eso, y

tor ha comprado en casa de un mercader de ropas un traje de cocherito completo, pantalón azul, chaleco con rayas amarillas, levitón con botones y sombrero de hule. Siempre prudente, ha hecho recoger el paquete por el hombre que vive en Billancourt, y, por fin, esta mañana ha alquilado para todo el día un coche y un caballo con pretexto de visitar las cercanías de París, y como rehusara al cocherito que le ofrecía el alquilador, se me ha ocurrido que quería convertir a su agente en cocherito; pero no; es el mismo quien ha de ponerse este humilde disfraz. —¿Es posible? —Como te lo digo. —¿Pero es que adivinas su pensamiento? —Sí. —¿Es extraño. —¡Qué quieres!... Observo, escucho, analizo... No necesito decirte que, en lugar de irse a pasar hacia Fontenay o Ville d'Avray, M. Vidal se ha dirigido a la casa alquilada en Billancourt, ha dejado el caballo en una estancia convertida en cuadra, y el carruaje, desenganchado, en el jardín. —¿Y entonces? —Me pregunté cuáles podrían ser sus proyectos, y tendido a la sombra del muro, buscaba adn en mi cabeza la palabra del enigma, seguro de que esto se dirigía en contra de la señorita Georgina, cuando de repente el hablar en el jardín, a pocos pasos del sitio en que me encontraba oculto. La mujer, instruida de su papel por Héctor, instruida a su vez al hombre de lo que cada uno tiene que hacer en el asunto, y habiendo visto ya todas las cortas del juego, me ha venido a París a tomar ciertas medidas necesarias; he alquilado un carruaje, que he dejado lejos de aquí, para no ser menos prudente que mon-

sieur Héctor, y he llegado, por fortuna, antes que él. —¿Ya va a venir aquí? —Hasta la puerta, disfrazado de cocherito. Dicho esto, levantóse y fué a mirar a la calle. —No veo nada—dijo—; pero no importa; la señorita Georgina estará en su casa. —No sale nunca por la noche. —¿Y qué hace? —Trabaja la infeliz; está cosiendo hasta las once, y muchas veces hasta después. Se mata la pobre y gana bien poco, y por desgracia suya, ahora no puede contar con los productos de Santiago. —¿Ha dejado de trabajar para ella? —Es que no encuentra dónde trabajar, y si Dios no lo remedia, van a ser vicinias muy pronto de una miseria espantosa. —¿Y sus libros? —Vendidos, hasta el último ejemplar. —Eso prueba que tiene un gran corazón. —Si yo fuera rico... En este momento, Mouillon pareció estremerse y corrió a la ventana. Había oído que un carruaje acababa de detenerse delante de la casa. Miró, y a la luz del gas reconoció a monsieur Héctor, con el coche y el caballo alquilados aquella misma mañana. La portezuela del coche se abrió y una mujer echó pie a tierra. Entonces el inspector de Policía cerró la ventana y aplicó su oído a la puerta de la escalera. —Primera sorpresa—dijo muy bajo—. Acércate y escucha. Junto a la puerta, apenas entreabierta, oye-ron preguntar en la portería por la señorita Georgina, y que la portera contestaba: —En el cuarto piso.

—Apaga la luz—dijo rápidamente Mouillon a su colega. La mujer subió los cuatro pisos y llamó resultantemente a la puerta de Georgina. —Está dentro—repuso Mouillon—. Este es el momento para nosotros de obrar. —Bajemos la escalera—dijo Ripart—y apoderémonos del fingido cocherito. —No lo creas; hay algo mejor que eso que poder hacer. —¿Cómo? —Que quiero que robe a Georgina; que quiero que tenga que presentarse ante el tribunal correccional y que le formen una causa seria. —¿Eres terrible! —¿Suponías «buenos» sólo «muy» «comunes»? —Corramos; es Georgina que llora. Y Ripart se hubiera lanzado a la escalera si su compañero no le hubiera detenido. —Pero, ¿no oyes esos gritos? ¿Quieres que la dejemos maltratar? —No temas; no le hacen nada. —¿Pues entonces?... —Una audaz mentira inventada por un miserable; con ella espera hacer caer a la joven en un nuevo lazo. —¡Comprendo! ¡Miserables! —Era preciso, para decidir a Georgina a que saliera de su casa de noche; es fuerza que crea a su hijo gravemente herido, y así se dejará conducir fácilmente a la casa de Billancourt. —Se apercebirá de que no es la misma casa que ya conoce. —Sin duda; pero le dirá esa infame mensajera que el niño ha caído cerca de su casa, que lo han entrado en ella y hasta añadirá que Mad. Bertin se encuentra al lado del niño y que ella envía a buscarla. —¿Y Georgina creará todo eso?

2009 Ministerio de Cultura

NOTICIAS

Lo Consulat de Franco

Les jeunes Français, journés des classes 1913 à 1920 et ceux de la classe 1920, originaires d'Alsace-Lorraine, sont priés de se présenter d'urgence au Consulat de Franco, rue Villalar, número 11, pour affaires militaires.

Sociedad Oftalmológica de Madrid

Esta Sociedad celebrará sesión científica y pública mañana jueves, a las seis y media de la tarde, en el Colegio de Médicos, Mayor, 1. El doctor Jenaro González disertará sobre el tema «Nueva escala para determinación de la agudeza visual», y el doctor Basterra y Santa Cruz, sobre «Se debe practicar la sutura de la córnea en la extracción de la catarata?» Después se tratará de asuntos de gran interés para la Sociedad.

La Federación Gremial

El Comité de la Federación Gremial Española convoca a los sindicatos de gremios y representantes de Asociaciones mercantiles e industriales, a la reunión que se celebrará el próximo viernes 21, a las cinco de la tarde, en el salón de actos de la Cámara de Comercio, calle de Juan de Mena, 2, para tratar diversos extremos relacionados con el aumento de la contribución industrial y de comercio, y adoptar acuerdos definitivos sobre dicho asunto.

VIDA SOCIETARIA

LOS ESTUDIANTES SOCIALISTAS.—Invitado por este grupo de jóvenes mañana jueves, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, dará una conferencia sobre el tema «La guerra y la paz» nuestro querido compañero el diputado a Cortes D. Augusto Barcia.

LOS SOCIALISTAS DE CHAMBERI.—Mañana jueves, a las nueve y media de la noche, dará una conferencia, la segunda de las anunciadas, el compañero Mariano García

Cortés, en el domicilio de este Grupo, Arango, 6, sobre el tema «La acción revolucionaria y la intervención en el Municipio».

LA VELOCIDAD (Asociación de «chauffeurs» de Madrid).—Esta Sociedad celebrará junta general a las diez y media de la noche de hoy, en su domicilio social de la calle de la Abada, 2.

Correo de teatros

INFANTA ISABEL.—Esta noche se celebrará el beneficio de Pedro Zorrilla, representándose por la tarde el aplaudido juguete cómico *La tragedia de La Viña* o *El que no come la diña*, y por la noche, estreno del vodevil en tres actos, de Keroul y Barré, versión castellana de Enrique Gutiérrez Roig y Luis de los Ríos, titulado *El segundo marido*.

CENTRO.—Un día grande, muy grande, artísticamente hablando, será mañana jueves, en el que se celebrará el beneficio del Primerísimo (así, con mayúscula) actor Ramón Peña.

En su noche de honor estrenará el disparate cómico en un acto, de Paso (hijo) y Morcillo, *El genio de Murillo*, y el sainete en dos actos, original de Antonio Paso y Francisco G. Pacheco, música de los maestros Soutullo y Vert, *Guitarras y bandurrias*, obras las dos de indiscutible éxito, si las crónicas no mientan, que creemos que no.

En esta misma noche se presentará al público Valeriano León, actor cómico bien conocido y aplaudido del público.

Gran noche, pues, la de mañana jueves, y no pierdan el tiempo los que deseen asistir, porque las localidades están muy solicitadas y hay ya en contaduría buen número vendido.

APOLO.—Hoy miércoles, a las seis y media, la renombrada zarzuela en dos actos *El niño judío*, y a las diez y media, la comedia nueva en dos actos, original de José Fernández del Villar, con ilustraciones musicales del maestro Pablo Luna, *La conquista de la Gloria*, que en cada representación es más celebrada.

Mañana jueves, a las seis y media, vermouth de moda con el aplaudidísimo sainete lírico nuevo *Pepe Conda* o *El mentir de las estrellas*.

MARTIN.—Mañana jueves, matiné de gran moda, se representarán, a las seis y media y siete y media, respectivamente, las aplaudidas y celebradas obras *Crisis total* y *Las corsarias*.

Todas las noches, a las diez y cuarto, en sección doble (butaca, 1,40), *Las corsarias* y *La gatita blanca*.

ROMEA.—Enorme es ya el pedido de localidades para las secciones de hoy, miércoles de gran moda, día de reunión en este elegante teatro de la alta sociedad madrileña.

La genial artista la Argentinita interpretará un magnífico programa de canciones, parodias y bailes.

Sabido es que la Argentinita marchará en el próximo mes de Junio a Buenos Aires, y que en esta actuación se despedirá del público de Madrid en la escena de sus más brillantes éxitos.

Completarán el insuperable cartel Fernando Zuffoli, Mari Evia, Margarita Gautier, Blanquita Asensi y la notable cancionista Herminia Velasco.

PEDRO DE REPIDE
El maleficio de la U
NOVELA
Gran éxito de librería.—Precio, 4'50 pesetas

POLICIA PARTICULAR
FERNANDEZ LUNA
San Cosme, 12
Informaciones y gestiones privadas

EL GAITERO VILLAVICIOSA
(Asturias)
Sidra Champagne, preferida en todo el mundo

ESPECTACULOS PARA HOY

COMEDIA.—A las diez y cuarto, Los cañiques.

CERVANTES.—A las diez y media, ¡Adiós, juventud!

CENTRO.—A las diez y media, Los nuevos ricos y Blanco y Negro.

REINA VICTORIA.—A las seis, El as.—A las diez y tres cuartos, El duquesito o La corte de Versalles.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media La tragedia de La Viña o El que no come la diña.—A las diez y media, El segundo marido.

APOLO.—A las seis y media, El niño judío.—A las diez y media, La conquista de la Gloria.

COLISEO IMPERIAL.—A las diez y media, El señor cura.

NOVEDADES.—A las seis, La Genial.—A las siete y cuarto, El santo de la Isidra.—A las nueve y cuarto, El agua del Manzanares o Cuando el río suena.—A las diez y media, La oración de la vida.—A las once y tres cuartos, El amigo Melquiades o Por la boca muere el pez.

LATINA.—A las siete, El santo de la Isidra.—A las ocho, Lola Montes.—A las diez y cuarto, La pelusa o El regalo de Reyes.—A las once y media, La corte de Faraón.

MARTIN.—A las seis y media, La perfecta casada.—A las siete y media, Crisis total.—A las diez y media (doble), Las corsarias y La gatita blanca.

CIRCO W. PARISH.—A las nueve y tres cuartos, grandiosa función por la gran compañía internacional de circo que dirige L. Parish.

ROMEA.—Cinema y variedades. Secciones a las seis y media y a las diez y media.—Fernanda Zuffoli, Mari Evia, Margarita Gautier, Blanquita Asensi, debut de Herminia Velasco, éxito inmenso de la Argentinita.—Lunes y sábados, aristocráticos.—Miércoles, de moda.—Las variedades empezarán a las siete y once en punto.

CINEMA X (Noviciado).—Función popular, continúa de cuatro y media a una. Miercoles kilométricos. Amor que vuelve (4 partes) 16z millones de perlas (2 partes, media hora de risa), episodios 5 y 6 de La huella del gavilán y episodios 9 y 10 de La casa del odio y otras.

REAL CINEMA.—Empresa Sagarra.—Plaza de Isabel II, 6.—A las cinco y media y a las diez, magnífico y escogido programa.

PRINCIPE ALFONSO y CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—Orden del pro-

grama. Estreno Corredoras y zancudas (panorámica en colores), estreno El hábito no hace al monje (vodeville cinematográfico), El hijo adoptivo (aventuras, en 4 partes), estreno Su retrato en los periódicos (por Douglas Fairbanks).

GRAN VIA.—Continúa de cinco y media a una. Estreno Miedo de amar, éxito Rastro del gavilán (capítulos 5 y 6), La clave del enigma y otras.

SALON DORE.—Continúa de cinco a una. El rastro del gavilán (capítulos 5 y 6), Contra espionaje (estreno), La perla del mar y otras.

PROYECCIONES.—Grandes secciones.—Elmo el Poderoso (jornada 7, éxito de Lucille Love), Dora o los espías (drama en 4 partes, por Vega Vergan y Gustavo Serena) y De pisaverde a héroe (cómica).

CINE IDEAL.—A las cinco y media y a las diez. La espada de Damocles (jornada 3, por la actriz rusa Elena Makowska), La mujer del miedo (por la actriz yanqui Pauline Frederick), El esquiro (sainete muy cómico, por el actor Biyll Vest, 2 partes) y otras.

ROYALTY.—Siempre estrenos.—La mujer del miedo (creación Paulina Frederick), Grog se casa (dibujos, graciosísima), La espada de Damocles (jornadas 2 y 3, éxito Makowska) y Chariot, esquiro (comiquísima).

MADRID CINEMA.—Todo el programa de Royalty.

SALON CHANTECLER.—A las siete y a las diez y media, éxito de Chelito. Suspectivos vodeviles. A la una, grandes fiestas en el cabaret Chelito.

KURSAAL DE LA MAGDALENA, Magdalena, 30, y Cabeza, 33. Teléfono 32-66.—Secciones desde las siete y media a la una de la madrugada. Hoy, día de moda, treinta artistas. El fenómeno mundial Jouse se introduce en su estómago sables y mil objetos. Souper-tango después de las variedades.

LA COMICA, Agencia de billetes para toda clase de espectáculos. Localidades para el teatro de La Latina.—Victoria, 3; Carretas, 47, y Plaza de la Cebada, 16. Teléfono M-12-75

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Vemos con satisfacción que la realización de calzado en Montero, 41, entresuelo, se ve concurridísima por los precios increíbles que ha establecido

El verdadero
coste de un neumático
se obtiene dividiendo su precio por el número de kilómetros que haya prestado servicio.
Pruebe con uno de los cinco tipos que fabricamos, y se convertirá en nuestro cliente.

Los neumáticos United States son buenos neumáticos

India Rubber Products Co. LTD.
CASTELLÓ 9 RAMBLA DE CATALUÑA 123
MADRID BARCELONA

‘Royal Cord’ ‘Nobby’ ‘Chain’ ‘Usco’ ‘Plink’

‘Chain’

US
ASSOCIATED COMPANIES

¡Alpargatas! Grandes almohadones de José Andión

Inmenso surtido en todas las clases y gustos a los precios más económicos.

¡LA ALPARGATA de moda!

la aristocrática, las tiene esta Casa Corredera Alta, 12 y Toledo, 62 (frente a San Millán)

DEFUNCIÓNES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad y en nuestras oficinas, Carretas, 4. De ocho de la mañana a doce de la noche, y de esta hora en adelante, en la imprenta. Factor, número 7.

CALZADOS LA IMPERIAL

Los más acreditados de España por su elegancia, comodidad y duración. Quince grandes sucursales Madrid, Bilbao, Sevilla, San Sebastián y León



Epiteliomas, cáncer, lupus, fistulas y similares.

Se curan únicamente con LISTERINE, medicamento nuevo, infalible, de aplicación directa. Listerine gratis al que le pida. Frasco, 15 ptas.; doble, 20 ptas.; triple, 25 ptas. Frasco, certificado sin aumento, enviado en paquete. Pedidos a LISTERINE, Factor, 16, Madrid

Advertisement for LISTERINE mouthwash, featuring an illustration of a woman and a bottle of the product. Text includes 'Antiséptico bucal insuperable' and 'de mayor renombre y el predilecto de las damas elegantes'.

JOYERIA HISPANO BELGA

TITULO REGISTRADO CASA ACREDITADA GRAN ECONOMIA, CON PRECIOS A LA VISTA DEL PUBLICO, EN ALMAJAS DE TODAS CLASES Y EN ALTAJAS GARANTIZADAS. FACTURA DE GARANTIA EN TODAS LAS OPORTUNIDADES. MONTERA, 22 JUNTO AL HOTEL IMPERIAL

LA HISPANA - Seguros Donde lo social - Alcala, 17, Madrid. SEGUROS DE FORTALEZAS, con el seguro de incendio y robo, pudiendo optarse por el seguro o por la indemnización en metálico. SEGUROS CONTRA INCENDIOS. Subdirección para Madrid: SAN AGUSTIN, 10.

VENTA DE FINCA HOTEL CIENE, 18, y ZORRANO, DARAN RAZON. Mayor, 27, segundo de siete a ocho.

PENSION LEVANTE Viajeros estables. Precios desde 5 pesetas. Trato inmejorable comida, cuatro platos. Hay abonos desde 45 pesetas las 26 comidas. CAERREAS, 4, primero izquierda.

DEL 15 DE JUNIO AL 30 DE SEPTIEMBRE ESTARA ABIERTO AL PUBLICO EL GRAN HOTEL DEL BALNEARIO dotado de todas las adelantos modernos y un hermoso parque. El viaje de Orense a Verín se hace en cómodos automoviles. Especialidades sus aguas para las calculas hepáticas y nefríticas, enfermedades del riñón y vesiga, catarrago, migraña, diabetes, artritis y gota. INFORMES: Conde de Aranda, 3. MADRID

Advertisement for YC M (Yamaha) motorcycles. Text: 'BICICLETAS PARA AUTOMOVILES BICICLETAS, MOTORPLANS. Dispongo en almacén DISTINTAS MARCAS ENTREGA INMEDIATA José J. Iniesta MARQUES DE URQUIJO, 5. MADRID'

Advertisement for 'A plazos' (installments). Text: 'con precios de contado y pago mensual insignificante, vendemos nuestros aparatos y discos ODEON. Infórmese de nuestra seriedad y solicite catálogos dirigiéndose a GODEL, Preciados, 1, MADRID'

Advertisement for 'Anuncios para LA LIBERTAD'. Text: 'y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID'

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

ALMONEDAS

Almoneda urgente, to los los muebles de tres pisos. Santa Brígida, 19, primero. Almoneda: Tres pisos, infinitos muebles, objetos. Barco, 5. Almoneda. Toda la casa, buenos muebles. Hortaleza, número 132. Almoneda comedores, alcohol, sillones, armarios, espejos, máquinas Singer modernas, camas con somier, 30, 35, 40, 45, 50, 55, 60, 65, 70, 75, 80, 85, 90, 95, 100, 105, 110, 115, 120, 125, 130, 135, 140, 145, 150, 155, 160, 165, 170, 175, 180, 185, 190, 195, 200, 205, 210, 215, 220, 225, 230, 235, 240, 245, 250, 255, 260, 265, 270, 275, 280, 285, 290, 295, 300, 305, 310, 315, 320, 325, 330, 335, 340, 345, 350, 355, 360, 365, 370, 375, 380, 385, 390, 395, 400, 405, 410, 415, 420, 425, 430, 435, 440, 445, 450, 455, 460, 465, 470, 475, 480, 485, 490, 495, 500, 505, 510, 515, 520, 525, 530, 535, 540, 545, 550, 555, 560, 565, 570, 575, 580, 585, 590, 595, 600, 605, 610, 615, 620, 625, 630, 635, 640, 645, 650, 655, 660, 665, 670, 675, 680, 685, 690, 695, 700, 705, 710, 715, 720, 725, 730, 735, 740, 745, 750, 755, 760, 765, 770, 775, 780, 785, 790, 795, 800, 805, 810, 815, 820, 825, 830, 835, 840, 845, 850, 855, 860, 865, 870, 875, 880, 885, 890, 895, 900, 905, 910, 915, 920, 925, 930, 935, 940, 945, 950, 955, 960, 965, 970, 975, 980, 985, 990, 995, 1000.

COLOCACIONES

Se necesitan oficiales, aprendices, obreros, etc. en diversas industrias. Se necesitan oficiales, aprendices, obreros, etc. en diversas industrias. Se necesitan oficiales, aprendices, obreros, etc. en diversas industrias.

OPORTUNIDADES

Se necesitan oficiales, aprendices, obreros, etc. en diversas industrias. Se necesitan oficiales, aprendices, obreros, etc. en diversas industrias. Se necesitan oficiales, aprendices, obreros, etc. en diversas industrias.

PERDIDAS

Perdido bastón con puño marfil, muy antiguo. Perdido dinero en un viaje. Perdido dinero en un viaje.

CONSULTAS MEDICAS

Recomendaciones para enfermedades estomacales. Recomendaciones para enfermedades estomacales. Recomendaciones para enfermedades estomacales.

ENSEÑANZAS

Preparación de exámenes. Preparación de exámenes. Preparación de exámenes.

PRESTANOS

Desde el 500 anual Madrid provincial. Desde el 500 anual Madrid provincial. Desde el 500 anual Madrid provincial.

SASTRES

Sastre reformas, zarcos, planchas todas prendas. Sastre reformas, zarcos, planchas todas prendas. Sastre reformas, zarcos, planchas todas prendas.

TRASPASOS

Traspaso importante local. Traspaso importante local. Traspaso importante local.

ALQUILERES

Se cede habitación bien amueblada, con o sin, en casa de matrimonio distinguido. Se cede habitación bien amueblada, con o sin, en casa de matrimonio distinguido. Se cede habitación bien amueblada, con o sin, en casa de matrimonio distinguido.

COMPRAS

Trajes, trajes, smoking, completo, venas, algodón, gran surtido. Trajes, trajes, smoking, completo, venas, algodón, gran surtido. Trajes, trajes, smoking, completo, venas, algodón, gran surtido.

COMADRONAS MANICURAS

Se necesitan buenas manicureras. Se necesitan buenas manicureras. Se necesitan buenas manicureras.

MODISTAS

Modista práctica económica. Modista práctica económica. Modista práctica económica.

MOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. El mejor taller de reparaciones. El mejor taller de reparaciones.

NODRIZAS

Urgen nodriza, buen sueldo. Urgen nodriza, buen sueldo. Urgen nodriza, buen sueldo.

VARIOS

Se vende casa de gusto y económica. Se vende casa de gusto y económica. Se vende casa de gusto y económica.

VENTAS

Familiares, tartanas, jardines, etc. Familiares, tartanas, jardines, etc. Familiares, tartanas, jardines, etc.

OTROS ANUNCIOS

Se vende máquina giratoria. Se vende máquina giratoria. Se vende máquina giratoria.